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Сигвей, 
гироскутер 
или самокат: 
что выбрать?
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«Уголок профессора 
истории»
Станислав Гольдфарб о богатом прошлом 
Иркутска - в понедельник и четверг - 18:30

Ася ЖУКОВА

А теперь рассчитывает 
на 85 баллов.

«С учениками на одной волне», - так гово-
рят об учителе химии из 32-й школы Красно-
ярска Ольге Юмашевой. Свой предмет она 
преподает вот уже 22 года. А в нынешнем 
году решила устроить эксперимент - сдать 
ЕГЭ вместе с выпускниками.

Результат, признается, ее потряс. На эк-
замен, рассказывает сама Ольга Владими-
ровна, собиралась, как полагается. Иначе 
какой смысл все затевать? Главное - чистота 
эксперимента. Стала решать задачи и по-

няла: одно дело - готовить к экзамену детей, 
другое - участвовать самой. С первой частью 
справилась на ура: задания перещелкала 
как орехи. А вот над второй пришлось попо-
теть. В какой-то момент даже поймала себя 
на мысли: «Ничего себе требования!» Чтобы 
все осилить, нужны о-о-очень глубокие по-
знания. Но не все же Менделеевы и Кюри…

К слову, на экзамене сидела до послед-
него - проверяла и перепроверяла, что 
решила. В итоге надеется получить не 
меньше 85 баллов. Сдав вместе с учени-
ками ЕГЭ, Ольга Владимировна стала ге-
роиней соцсетей. Правда, некоторые не 
понимают, почему она не знала о задани-
ях раньше. Между тем напомним, все это 

держится в секрете - даже для учителей.
- Этот эксперимент для себя задумала 

давно, - рассказывает учитель. - Хотела по-
бывать по ту сторону, чтобы посмотреть, 
как это на самом деле. Варианты очень ин-
тересные, задания есть для любого уровня. 
В первой части базовые, во второй - высо-
кого уровня сложности. Но они и должны 
быть такими. И даже здесь ученики могут 
выполнить часть заданий - однозначно. С 
тремя из пяти сможет справиться любой из 
них. Не стало шаблонов, больше заданий 
развивающего плана. Но это плюс, когда у 
ребенка есть возможность применить зна-
ния в нестандартной ситуации. В жизни ему 
это пригодится.

Учитель химии сдала ЕГЭ с учениками 
и поразилась заданиям
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В числе жертв 171 человек. Мошенника задержали, когда спустя 2,5 года он решил вернуться 
домой. Читайте на стр. 2  �
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Директор стройфирмы в Иркутске обманул дольщиков 
на 221 миллион рублей и скрылся за границей

Продолжение на стр. 7  �

Анна ПАШАГИНА
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка из глубинки 
зарабатывает
на необычных заказах из 
Букингемского дворца: она 
делает свечи для королевы.

Международная служба доставки 
каждый год переправляет из малень-
кого сибирского села Бурмистрово 
посылку в Букингемский дворец - с 
авторскими свечами для королевы 
Елизаветы II. 

Елизавета, 
жги!
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Андрей СИНЬКОВ

Всего пострадал 171 человек.

Иркутянка Татьяна Бритт в сентябре 
2012-го решила приобрести небольшую 
квартиру для старшей дочери, которая 
на тот момент училась в университете. 
Выбор женщины пал на строящийся жилой 
комплекс в центре города. Район действи-
тельно неплохой: общественный транспорт 
в шаговой доступности. А главное, что 
перевесило чашу весов в пользу этого 
варианта, - сказочная цена: 
за однушку в 19 квадра-
тов просили 697 тыс. 
рублей, при этом еще 
и с рассрочкой!

СКазочная 
цена И 
раССрочКа 
В КачеСтВе 
бонуСа

- Мне бы не при-
шлось брать кредит 
или ипотеку, - расска-
зывает «Комсомолке» 
Татьяна Бритт. - Я внес-
ла первоначальный 
взнос в 250 тыс. руб-
лей, а остальное должна была погасить за 
9 месяцев. Причем фиксированной суммы 
не было. Сколько могла, столько и отдава-
ла каждый месяц. Расплатилась вовремя, 
то есть весной 2013 года, а дом должны 
были сдать в декабре 2013-го. Поэтому 
спокойно начала ждать окончания стройки.

То, что новоселье, скорее всего, при-
дется отложить, Татьяна поняла уже через 
несколько месяцев.

- «Таня, да там стоит все, ничего не стро-
ится», - сообщала мне подруга, которая 
живет неподалеку от будущего жилого 
комплекса, - вспоминает Татьяна.

Когда сибирячка убедилась, что секция 
ее дома застыла на отметке в 3 или 4 эта-
жа вместо положенных 11, сама начала 
оббивать пороги компании-застройщика.

- Сначала меня просто кормили завтра-
ками, - продолжает дольщица. - Директор 
искал отговорки. Говорил: мол, скоро 
приедут рабочие - китайцы, узбеки, тогда 
дело пойдет. А в 2014-м нам предложили 
перезаключить договор о переносе сроков 
сдачи дома уже на декабрь 2015 года. 
Признаюсь, что я в строительстве ничего 
не понимаю. Не разобралась в ситуации 
и поставила свою подпись. Причем к то-
му моменту директор компании был уже 
другой.

Но и в 2015 году краны на месте строй-
ки жилого комплекса так и не зарабо-

тали. Этажи 8-й 
и 9-й секции как 

грибы после дождя 
не росли. У ворот с 
каждым днем начало 
собираться все боль-
ше дольщиков. Люди, 
некоторые из которых 
набрали кредитов или 

расплатились за жилье мате-
ринским капиталом, решили 
объединиться. Просто поняли, 
что квартир им не дождаться, 
и начали действовать. Через 
свои связи стали узнавать, что 
вообще происходит.

- И тут выяснялось, что ру-
ководители начали проводить 
процедуру банкротства, - говорит Татьяна 
Бритт. - Деньги нам возвращать при этом, 
конечно, никто не собирался. Мы решили, 
что если опустим руки, то и сами станем 
банкротами, ведь некоторые вложили мил-
лионы (!) рублей. Начали строчить письма 
в приемную Президента России, в Строй-
надзор, в Минстрой Иркутской области, 
выходить на протестные акции (такие акции 
действительно проходили в центре Иркут-
ска в декабре 2015 года. - Прим. ред.).

ШеСть лет нерВотрепКИ -  
И КлючИ от КВартИры В руКах

Дело дошло и до правоохранительных 
органов. Как рассказывают в МВД Иркут-
ской области, уголовное дело возбудили в 
августе 2015 года. Директор строительной 
компании и по совместительству учреди-
тель, который к этому моменту сам сложил 
полномочия, находился под подпиской о 
невыезде. А жильцы-дольщики продолжали 
искать возможности достроить их блок-
секцию.

Так как из-за процедуры банкротства 
возведение дома невозможно по закону, 
был один выход - сменить застройщика. 

Проблемный объект можно было достро-
ить силами Иркутского регионального жи-
лищного агентства (ИРЖА), учредителем 
и единственным акционером которого 
является Приангарье, а после передать 
ИРЖА земельный участок.

- Два года я не могла нормально ра-
ботать, занималась только вопросами 
стройки, - говорит Татьяна. - Но все не 
зря: 8-ю и 9-ю секции поручили доводить 
до ума ИРЖА. Получилось так, что ИРЖА 
забрало землю, которая предназначалась 
для 5-й и 6-й секции, и возвело наши 8-ю и 
9-ю. В 2018 году я все же получила ключи 
от своей квартиры. Сразу продала ее, 
причем за сумму больше, чем приобрела. 
Но сказать, что выиграла на этом деле, 
не могу - 6 лет нервотрепки не окупается.

Ну а что же директор строительной 
компании? Еще в январе 2018 года он 
скрылся от следствия и уехал за границу. 
Наручники на его руках захлопнулись ле-
том 2020-го, когда он вернулся в Россию. 
На допросах он рассказал, что все это 
время находился на лечении. Кстати, уже 
подсчитано, сколько человек пострадали 
и каков урон.

- Ущерб в 221 млн рублей причинен  
171 иркутянину, - комментирует офици-
альный представитель МВД России 
Ирина Волк. - Выяснилось, что деньги 
дольщиков двух секций дома, с которыми 
он заключал договоры с 2011 года, трати-
лись на строительство другой недвижимо-
сти, банковские услуги, оплату налогов, 
а также на выдачу зарплаты персоналу 
и другие нужды предприятия. Мужчине 
предъявлено обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере.

На время следствия обвиняемый отпра-
вили под домашний арест. Ему грозит до 
10 лет лишения свободы. Кроме того, уже 
наложен арест на 38 земельных участков 
фирмы. Следователи провели строитель-
но-техническую, бухгалтерскую и компью-
терную экспертизы. В уголовном деле  
90 томов. Так что ставить точку пока рано.

ХРОНИКА КОРОНАВИРуСА 
В ИРКутСКе

БОлЬНыХ       11 625 (+178)
ВызДОРОВелИ      7398 (+232)
уМеРлИ      95 (+3) 
уМеРлИ От ИНыХ зАБОлеВАНИй, Не СВязАННыХ С covid-19   68  

обсуждение -  
на сайте kp.ru

Эти и другие новости  
Иркутска  

читайте на сайте

kp.ru
за последние 30 дней  

на странице  
«Кп» - Иркутск» - 

4 528 620 просмотров

КрИМИнал
Две нелегальные 
мастерские 
оружия закрыли 
в приангарье

тольКо на Сайте kp.ru

Директор стройфирмы обманул дольщиков  
на 221 миллион рублей и скрылся за границей

 ■ КСтатИ

Деньги только 
после ввода  
в эксплуатацию

Многочисленные случаи обмана доль-
щиков стали причиной внедрения модели 
финансирования долевого строительства с 
использованием счетов эскроу. Она предпо-
лагает полный отказ от прямого привлече-
ния средств жителей. Изменение системы 
финансирования жилищного строительства 
произошло 1 июля 2019 года.

На практике это выглядит так. Дольщик 
заключает договор долевого участия в 
строительстве с застройщиком. После ре-
гистрации договора дольщик вносит деньги 
по договору на эскроу-счет, открытый в 
уполномоченном банке, осуществляющем 
целевое финансирование. При этом про-
центы на внесенную сумму не начисляются. 
Вознаграждения уполномоченному банку, 
являющемуся агентом по счету, платить 
не нужно.

Деньги застройщик получит только после 
того, как представит в банк разрешение 
на ввод в эксплуатацию объекта. Все это 
время он пользуется кредитом. Так что в 
интересах застройщика закончить строи-
тельство в срок, чтобы не переплачивать 
проценты по кредиту и быстрее получить 
деньги дольщиков. Главная цель новой мо-
дели - защита потребителя.

Изменения дополнительно защитят доль-
щиков от рисков при банкротстве застрой-
щика. В этом случае они смогут в одно-
стороннем порядке расторгнуть договор 
долевого участия в строительстве и забрать 
свои деньги, внесенные на эскроу-счет.

Такое же право предусмотрено в случае 
вступления в силу решения арбитражного 
суда о ликвидации застройщика, а так-
же при появлении требования кредитора 
о досрочном исполнении застройщиком 
обязательств по кредитному договору и 
об обращении взыскания на земельный 
участок, принадлежащий застройщику на 
праве собственности или аренды.

По материалам kp.ru.

татьяна Бритт 
покупала квартиру 

для дочки.

Деньги, как выяснилось, 
тратились на возведение 

другой недвижимости.
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тольКо у наС!
«твой звездный выход»: 
прими участие в конкурсе 
и получи путевку на 
городской концерт

зДороВье
первая регистрация 
российской вакцины 
от коронавируса 
намечена на август

науКа
ученые превращают 
кусачих комариных 
самок в безобидных 
самцов
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Андрей СИНЬКОВ

Школьница ушла из дома 
из-за котенка и стояла 
ночью на остановке одна.

Одиноко стоявшую на автобусной 
остановке 12-летнюю девочку Вику 
(имя изменено. - Прим. ред.) 18-лет-
няя иркутянка Анастасия Щукина 
заметила в микрорайоне Ново-Лени-
но около 11 вечера. Школьница при-
жимала к себе маленького пушисто-
го котенка. Девушка отлично знала, 
что в это время маршрутного пазика, 
который идет в сторону центра Ир-
кутска, уже не дождаться. Поэтому 
подошла к девчушке и поинтересо-
валась, почему та стоит одна и где ее 
родители.

- Она ответила, что якобы гуляла 
с подругами, а те бросили ее и уе-
хали, - рассказывает Анастасия. - 
И спросила меня: «Будет ли автобус? 
А то мне надо уехать в центр». Оказа-
лось, что денег у нее ни на такси, ни 
даже на маршрутку нет.

Анастасия сразу поняла, что бро-
сать школьницу одну на остановке 
не в самом благополучном районе 
города опасно, тем более что на ули-
це уже темнело, и решила помочь ей 
добраться до дома. Но девочка зво-

нить родителям категорически 
отказалась.

- Сначала она разговари-
вала неохотно, а потом 
рассказала, что дома 
у нее проблемы с от-
чимом, - продолжа-
ет Анастасия. - Мол, 
поругались из-за 
котенка. Скорее 
всего, он не разре-
шал ей держать до-
ма животное, а она 
обиделась и решила 
уйти на ночь глядя. 
Я предложила девоч-
ке проводить ее домой - 
она ни в какую. Говорила, 
что утром отчим уедет за город 
и она вернется. Что делать? Повела 
к себе домой вместе с котенком - она 
так прижимала его к себе… Не бросать 
же. Почему не обратилась в полицию 
сразу? Сама растерялась - просто ни-
когда в такой ситуации не была.

Анастасия привела школьницу до-
мой, напоила чаем и вместе с матерью 
начала спрашивать у девочки номер 
телефона родителей. Но семиклас-
сница настаивала на своем: номера 
своей мамы она якобы не запомнила, 
а отчиму звонить не будет. И попро-
сила Анастасию оставить ее на ночь.

А в это время не находив-
шая себе места мать ребенка обрати-
лась в полицию. Девочку объявили 
в розыск. По тревоге подняли более 
50 полицейских, которые всю ночь 
вместе с волонтерами и неравнодуш-
ными местными жителями прочесы-
вали улицы и дворы микрорайона. 
Утром ориентировку на исчезнувшую 
школьницу разместили во всех СМИ 
и популярных пабликах в соцсетях. 
И это принесло результат.

- Я зашла в соцсети и обомлела, - 
говорит Анастасия. - Все ленты в соц-

сетях были с ориентировками Вики. 
После этого я сразу позвонила в по-
лицию.

Сейчас Вика, как, впрочем, и ее ко-
тенок уже вернулись домой. Разрешат 
ли родители оставить пушистого дру-
га, пока непонятно. Сейчас с ними 
работают инспекторы по делам несо-
вершеннолетних, которые выясняют 
причины ухода дочери.

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Два проекта 
от Иркутской 
области претендуют 
на поддержку 
правительства страны.

Лучших из лучших, на развитие 
которых направят федеральные 
средства, должно определить 
народное голосование. Оно уже 
началось, и оба проекта от Ир-
кутской области сейчас входят 
в десятку. Поддержать их можно, 
проголосовав на сайте конкурса. 
О том, что это за проекты и какие 
территории планируется разви-
вать, рассказали представители 
Агентства по туризму региона.

- Первый проект касается 
развития научно-познавательно-
го туризма в районе Большого 
Голоустного, второй предпола-
гает строительство новых эко-
логических троп и сохранение 
уникальной флоры Южного При-

байкалья, - рассказала руково-
дитель Агентства по туризму 
Иркутской области Екатерина 
Сливина.  - Я надеюсь, что оба 
заслужат не только высоких оце-
нок, но и поддержки населения 
региона.

- Сейчас весь поток отдыхаю-
щих в регионе, кроме Листвян-
ки, идет практически в одном на-
правлении - на Малое Море и на 
Ольхон, - говорят представители 
«Заповедного Прибайкалья». - Мы 
хотим перенаправить их ближе 

к Иркутску, тем более что для это-
го будут возможности. Сейчас 
достраивается хорошая асфаль-
тированная трасса, и проехать 
от областного центра с ветер-
ком 120 км не будет проблемой. 
А ведь там запланировано уже 
и строительство гостиниц. Это 
будет еще одна точка притяжения 
отдыхающих.

В самом деле, 1,5 часа езды 
на машине и час от Листвянки 
по воде. Поэтому для туров вы-
ходного дня Большое Голоустное - 

идеальное место. Тем более что 
как раз до пади Семеновка рядом 
с поселком доходит Большая Бай-
кальская тропа, которая берет 
свое начало в Листвянке. А число 
любителей пешего туризма рас-
тет: в прошлом году этой тропой 
прошли уже 12 тыс. человек.

Планируют построить еще одну 
тропу  - в Ушканью падь длиной 
около 15 км; оборудовать вело-
трек, природный скалодром, а в 
ближайшем сосновом бору - боль-
шой веревочный парк; повесить 
и гамаки для ленивого отдыха. 
Как во всех популярных тури-
стических местах, должен быть 
кемпинг для любителей дикого 
туризма, но вполне современный, 
со всем необходимым, включая 
автомобильные стоянки, причал 
и кафе.

Второй проект предполагает 
создание экотроп в районе Слю-
дянки и Байкальска, причалов, 
оборудованных смотровых пло-
щадок и кемпингов.

Настя поняла, что если пройдет мимо,  
то с подростком может случиться беда.

Обсуждение -  
на kp.ru

 ■ буДь в курсе!

Новые экотропы создадут в районе слюдянки и байкальска
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кАк ПрОГОЛОсОвАТь
Первый этап проходит в фор-

мате народного голосования 
на официальном портале кон-
курса https://priroda.life. Голо-
сование завершится 28 июля. 
Второй этап конкурса, подра-
зумевающий работу по  реа-
лизации проектов, продлится 
до ноября 2020 года.
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Сибирячка помогла полиции 
найти пропавшего ребенка

Походы становятся 
одним из самым 

популярных 
видов отдыха.

Девочка мечтала  
о пушистом 

питомце.
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Алиса ТИТКО, Наталья ВАРСЕГОВА

Разбираемся, какой вид 
транспорта подойдет 
именно вам.

Очевидно, что гироскутеры, сигвеи 
и самокаты перестают быть забавны-
ми игрушками и просто модным раз-
влечением. На них можно передви-
гаться хоть каждый день, особенно 
летом. Хоть в магазин, хоть на работу. 
И ведь одна сплошная польза - про-
гулки на свежем воздухе плюс трени-
ровка мышц. Одним словом, управ-
ление таким транспортом - фитнес 
в чистом виде. Так что же выбрать? 
Будем разбираться!

НЕПРИВЫЧНО, НО ЗАХВАТЫВАЕТ
Начнем с сигвея. Это транспорт 

нового поколения на двух колесах 
с высокой ручкой-рулем. Что его род-
нит с велосипедом или самокатом? 
Умение держать равновесие. Встал 
на платформу сигвея, взялся за ручку: 
наклоняешь ее вперед - едешь, удер-
живаешь ровно - притормаживаешь.

Может развивать скорость 22 км/ч 
и преодолеть без подзарядки 30 км.

Кстати, работают сигвеи от акку-
муляторов и могут ехать практически 
по любой дороге.

Мне как новичку поставили уро-
вень начинающего. Это значит, что 
сигвей не сможет разогнаться боль-
ше чем на 10 км/ч. То есть разбиться 
на нем мне было бы очень сложно.

А еще они не падают! Специальные 
датчики сигвея постоянно считывают 
положение тела и по этим данным 
корректируют движение. Поэтому 
здесь нет ни руля, ни кнопок. Нужно 
просто слегка наклонять тело в нуж-
ную сторону для поворота: чтобы 

ускориться, надо 
сильнее нагнуть-
ся вперед; чтобы 
затормозить - 
назад. Для чело-
века, выросшего 
на рулях снача-
ла велосипедов, 
потом автомоби-
лей, такой способ 
управления очень 
непривычен.

МОЖЕТ СТОИТЬ 
КАК АВТО СРЕДНЕГО 
КЛАССА

А гироскутер? Тот же сигвей, толь-
ко без ручки. Платформа для ног 
и колеса у него значительно меньше. 
За счет компактности стал популяр-
нее у молодежи, ведь с сигвеем не за-
йдешь в лифт, в сумку не положишь. 
Да и по цене он дешевле. Хороший 
сигвей стоит почти как автомобиль 
среднего класса.

- Включаем гироскутер с помощью 
кнопки с обратной стороны платфор-
мы - он же работает от аккумулято-
ра, - дает мастер-класс по вождению 
инструктор Марина Александрова. - 
Без подзарядки сможете кататься 
2,5 часа. Как только зеленая лампочка 
зажглась, ставим одну ногу на плат-
форму и сразу же другую. Важно удер-
жать равновесие.

- Сколько нужно времени, чтобы 
научиться кататься на гироскутере 
и поехать самостоятельно? - уточняю.

- Минут пять, - подбадривает Ма-
рина. - Мне хватило полминуты. Как 
только почувствовали баланс - можно 
ехать.

А как? Все очень просто: впе-
ред - давим на платформу пальца-
ми, назад - давим пятками, развер-

нуться - делаем поворот туловищем 
в нужную сторону.

- Не набирайте сразу скорость - ба-
лансируйте, почувствуйте гироску-
тер, - советует Марина. - Если по-
теряете равновесие и будете падать, 
то лучше соскакивайте назад, чтобы 
гироскутер не сбил вас с ног. Просто 
ставьте одну ногу на асфальт и следом 
опускайте вторую.

Минут 10 туда-сюда, и мне захо-
телось немного ускориться, а потом 
кружиться вокруг своей оси и отъ-
ехать от площадки проката. На ги-
роскутере довольно просто объез-
жать клумбы или людей - он очень 
«пластичен» и ощущает все движения 
ног. Вот только с бордюра спрыги-
вать на нем не советуют: во-первых, 
гироскутер может повредиться; во-
вторых, травмы гарантированы и ка-
тающемуся человеку. Лучше заранее 
сделать остановку, перекатить гиро-
скутер и снова становиться на плат-
форму.

НЕ ТЯЖЕЛЫЙ, КАК 
ВЕЛОСИПЕД

Муж подарил мне самокат 
на день рождения. «Ты, - гово-
рит, - ходишь медленно». Ну, ду-

маю, посмотрим, как ты теперь 
за мной бегать будешь. Но шутки 

шутками, а жизнь моя разделилась 
на до и после. В той безрадостной до-
самокатной жизни я передвигалась 
по городу со скоростью 4 км/ч. Теперь 
же вдвое, а то и втрое быстрее. Да и са-
мо ощущение скорости на тротуаре 
бодрит, поднимает дух.

У самоката, например, есть не-
сколько явных преимуществ перед 
велосипедом: c ним пускают в метро, 
торговые центры, кафе и т. д. Его не 
столь тяжело таскать по подземным 
переходам. С великом и по пандусам 
тащиться то еще испытание. И на-
конец, в квартире самокат занима-
ет гораздо меньше места, особенно 
складной.

Для частого передвижения по го-
роду, прогулок по выходным, без 
сомнений, берем обычный самокат. 
Это универсальная модель с размером 
колес от 150 до 250 мм. Как правило, 
это самая комфортная техника, ко-
торая позволит вам практически не 
замечать трещин в асфальте, плитки 
и бордюров. Хорошо, если у само-
ката есть амортизаторы и надувные 
колеса - они тоже смягчают ход. Чем 
больше колесо, тем выше скорость, 
длительнее пробег от одного толкания 
и меньше усталость ног.

Также при покупке обращайте вни-
мание на ширину деки (платформы).

- Чем шире дека, тем меньше ма-
невренность, - говорят специалисты 
движения Let’s kick.

По городским улицам передвигаться удобно, 
да и быстро.
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Сигвей, самокат или гироскутер: 
что выбрать?
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1. ПОЛЬЗА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Двухколесный транспорт  - тренировка 

для мышц, хоть кто-то и не верит. И для 
них разъясняем, как катание на сигвее, 
гироскутере или самокате может заменить 
поход в фитнес-зал и укрепить здоровье.

2. ПРОГУЛКИ НА СВЕЖЕМ 
ВОЗДУХЕ
И это очевидно! Хороший сон, иммунитет, 

отличное настроение обеспечены. Ведь 
катание на самокате, гироскутере или сиг-
вее гораздо интереснее простой прогулки 
пешком. А выбрав двухколесный транспорт 
средством передвижения, для того чтоб 
добраться до работы и домой, вы полу-
чите еще один бонус  - возможность рас-
слабиться. Утром по дороге настроитесь 
на трудовой день, а вечером переведете 
дух, наслаждаясь пейзажами вокруг.

3. ПЛЮС ДЛЯ ВЕСТИБУЛЯРНОГО 
АППАРАТА
Гироскутер и сигвей управляются за счет 

баланса тела, а регулярное изменение угла 
наклона тела тренирует вестибулярный ап-
парат. Так что если в машине, автобусе или 
самолете постоянно укачивает, покупайте 
модный гаджет. Проблема исчезнет - обе-
щаем.

4. МЫШЦЫ В ТОНУСЕ
И это тоже факт. Что сигвей, что гиро-

скутер, что самокат требуют при управ-
лении определенных физических усилий, 
а это и есть та самая тренировка. Ноги, 
особенно если предпочтете неэлектри-
ческий самокат, накачаете за лето 
точно!
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А на таком еще и 
отличная тренировка!
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В наших странах отметили старинные народные праздники - 
Ивана Купалы и Купалье

ИДЕЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ 
В ЖУРАВЛЕЙ
Ржевский мемориал 
стал местом притяжения 
туристов

КРЕДИТЫ УХОДЯТ 
НА КАНИКУЛЫ
Из-за пандемии доходы 
упали. Как снизить 
платежи?

МУЖА ВСПОМИНАЮ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Ирина МАЗУРКЕВИЧ:

Распространяется бесплатно

10

НОЧЬ ПЕРЕД ВОЛШЕБСТВОМ



17 - 23 июля / 2020 / № 322 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии первые

Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■России■назвал■
ключевые■направления■раз-
вития■страны■на■десять■лет■
вперед.

- Считаю необходимым за-
глянуть за нынешний гори-
зонт планирования нацио-
нальных целей и проектов, то 
есть за 2024 год. И уже сейчас 
в развитие поставленных це-
лей определить общенацио-
нальные задачи на предсто-
ящее десятилетие, - заявил 
Владимир■Путин на заседа-
нии Совета по стратегическо-
му развитию и нацпроектам.

Безопасность россиян - на 
первом месте.

- Именно по этой логике 
мы действовали во время 
эпидемии коронавируса. по 
одному из основных показа-
телей эффективности нашей 
работы - по летальности - си-
туация выглядит неплохо. 
в россии от коронавирусной 
инфекции на сто тысяч насе-
ления она в разы ниже, чем 
во многих других странах. 
в том числе в европейских 
с  развитой системой здра-
воохранения. в достаточно 
короткие сроки смогли отра-
ботать и запустить новые ме-
ханизмы поддержки граждан 
и бизнеса, российских семей. 
Не допустили взрывного, как 
в некоторых странах, драма-
тического роста безработи-
цы.

Знаменитые булгаковские 
строчки про людей, которых 
испортил квартирный вопрос, 
зазвучали по-новому. Теперь 
у  страны появилась реаль-
ная возможность справить-
ся с этой проблемой. Когда 
зампредседателя■ Прави-
тельства■РФ■Марат■Хуснул-
лин докладывал о результа-
тах реализации нацпроекта 
«Жилье и городская среда», 
президент взял слово:

- У нас есть исторический 
шанс в обозримые сроки, аб-
солютно понятные, может 
быть, впервые за всю исто-
рию россии решить, карди-
нально решить жилищный 
вопрос. Нужно не упустить 
шанс, над этим нужно настой-
чиво работать, - поставил за-
дачу правительству и Хуснул-
лину. - повторяю, шансы есть. 

вы назвали: пять миллионов 
семей могут получить жилье 
к 2026 году. Это абсолютно 
реалистичная цифра. Но мне 
кажется, можно и большего 
добиться.

при этом глава рФ преду-
предил, что не следует раз-
брасываться бюджетными 
средствами:

- вы сказали: «Деньги есть». 
Меня это радует, с одной сто-
роны, с другой стороны - не-
множко настораживает. Мы 
не должны, как сеятели, туда 
деньги «насыпать», не пони-
мая, какова отдача от этих 
вложений. все ограничения 
и издержки должны приво-
дить к конечному результа-
ту - к таким ценам, которые 
были бы по карману людям.

правительство и Госсовет 
должны подготовить обнов-
ленный документ по нацпро-
ектам за три месяца.

Владимир ПутИН:

Есть историчЕский шанс кардинально 
рЕшить жилищный вопрос

■■ В■интервью■программе■«Мо-
сква.■Кремль.■Путин»■российский■
лидер■предостерег■от■«размахи-
вания■бритвой»■во■время■защиты■
интересов■страны.

О■критике■в■его■адрес:
 ● Всегда есть люди, которые думают 

иначе, чем ты. им кажется, что у них 
есть лучшие решения, чем те, которые 
предлагаются действующими предста-
вителями власти, в том числе главой 
государства. я вообще, как это ни по-
кажется странным, считаю своей обя-
занностью прислушиваться к тому, что 
декларируется или предлагается. если 
что-то предлагается вообще, кроме 

самой критики. потому что - если это 
критика ради критики, то это просто 
неинтересно.

Об■«интересных■и■конструктив-
ных»■предложениях:

 ● к ним прислушиваюсь с удоволь-
ствием. но это совсем не значит,  
что я  буду реализовывать то, что 
услышал.

О■борьбе■с■коррупцией:
 ● с этим явлением нужно в первую 

очередь бороться в правоохранитель-
ной системе. там это происходит на 
самом деле. В каких-то органах лучше, 
в каких-то хуже. служба собственной 
безопасности, работа органов Фсб на 
это нацелена...

Об■ухудшении■отношений■с Кие-
вом:

 ● Это в принципе не связано с присое-
динением крыма к россии. на украине 
произошел государственный переворот 
и захват власти. и с тех пор взгляды 
руководства стали диаметрально про-
тивоположными. с этого момента мы 
с ними разошлись. только после этого 
полуостров вошел в состав россии. Эта 
пена рано или поздно схлынет.

Об■отношениях■США■к■РФ:
 ● то, что там происходит, - в крупней-

шей экономике мира, в крупнейшей 
ядерной, военной державе - это, конеч-
но, прискорбно, потому что это отража-
ется на всей системе международных 

отношений. ну и, конечно, негативно 
отражается на российско-американских 
отношениях...

О■языке■общения■с зарубежными■
партнерами:

 ● россия вместе с тем, несмотря на 
остроту международной ситуации, по-
прежнему придерживается уважитель-
ного стиля в общении со всеми своими 
партнерами. я не считаю, что, защищая 
свои интересы, мы должны выглядеть, 
как какие-то придурки, как сумасшед-
шие, которым в руки попала бритва 
и они бегают и ею размахивают, да еще 
и поносят всех разными неудобовари-
мыми выражениями. у нас в народе есть 
такое очень хорошее выражение - мягко 
стелет, но жестко спать кладет. Вот это, 
как мне кажется, - вполне наш стиль.

Владимир путин обозначил несколько 
основных блоков, каждый из которых до-
полняет друг друга:

1. - нам нужно выйти на устойчивый 
прирост населения, добиться увели-

чения продолжительности жизни, бороться 
с тем, что называется малоприятным сло-
вом «бедность». решение здесь очевидно: 
нам нужны новые рабочие места и благо-
приятные возможности для людей вести 
свое дело.

нам также предстоит реализовать уже 
запланированные меры по развитию 
и укреплению системы здравоохранения, 
направить на это дополнительные ресур-
сы. Всю систему медпомощи, включая ее 
первичное звено, должны сделать способ-
ной эффективно реагировать на любые 
вызовы.

2. - создание возможностей для са-
мореализации людей, для разви-

тия талантов детей и молодежи. россия 
должна войти в число мировых лидеров 
по качеству общего образования, по объе-
мам научных исследований и разработок. 
ключевое условие - сделать все, чтобы 
каждый молодой человек, независимо от 
того, где он родился, какой уровень дохода 

у его семьи, мог получить качественное 
образование, раскрыть свой дар.

3. - комфортная и безопасная сре-
да для жизни человека. проблемы 

в этой сфере у нас копились многие-многие 
годы, и мы приступили к их решению. при 
этом важно не только ликвидировать на-
копленный уже ущерб окружающей среде, 
но и смотреть вперед. предметом особого 
внимания, прежде всего коллег в регионах, 
должно служить улучшение условий труда 
в городах и населенных пунктах, в селах.

решение жилищных проблем граждан - 
чрезвычайно важный вопрос, так же как 
укрепление опорной инфраструктуры, 
в том числе сети автомобильных дорог.

нужно устранить бюрократию. прави-
тельство уже перевело около трети дей-
ствующих норм и правил строительной 
отрасли в разряд рекомендаций. такую 
«расчистку» обязательно нужно вести 
дальше. по всем направлениям эконо-
мической жизни.

В целом нужно продолжать работу по 
улучшению делового климата, чтобы сти-
мулировать появление новых инвестици-
онных проектов, прежде всего в области 
импортозамещения. опыт последних меся-

цев, когда международная торговля засто-
порилась из-за закрытия границ, показал 
тем не менее, что эта задача становится 
еще более актуальной.

большие резервы для качественного 
роста есть и для внутреннего туризма. 
инфраструктуру нужно развивать.

4. - главное - поддержать занятость 
и доходы наших граждан. Этой вес-

ной мы приняли беспрецедентный пакет 
поддержки отечественной экономики. 
В приоритетном порядке поддержку по-
лучали те предприниматели, которые ра-
ботают «в белую». такая линия на «обе-
ление» и повышение прозрачности нашей 
экономики обязательно должна быть про-
должена.

5. - нужно шире использовать преи-
мущества новых технологических 

решений. здесь мы также должны войти 
в число мировых лидеров. практика по-
следних месяцев показала, что это аб-
солютно возможно для нас. нужно запу-
стить мощное цифровое развитие во всех 
сферах жизни: в системе образования, 
при получении медицинской помощи, го-
сударственных услуг, что особенно важ-
но - в сфере ЖкХ и городского хозяйства.

мягко стелем, но Жестко спатЬ клаДем РУССКИЙ СТИЛЬ

прирост населения, борЬба с беДностЬю и «обеление» бизнеса
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В последнее время все наблюдают за ручкой в руках Владимира Путина. Больше месяца назад 
в момент горячего обсуждения борьбы с пожарами и паводками он ее швырнул. В этот раз, когда шла  
речь о темпах строительства, раскрутил на столе. В этом увидели добрый знак. 

КОНКРЕТНО
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 ■ Президент Беларуси поста-
вил задачи на пятилетку. Сре-
ди них - импортозамещение 
продукции, строительство до-
рог, обустройство заброшен-
ных земель и «золотой» стан-
дарт зарплат, ниже которого 
частники не смогут оценивать 
труд своих работников.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ДРУГИХ
Завод «Атлант» во время пан-

демии и закрытых границ побил 
рекорд продаж!

- Так как мы не остановили 
работу, оказались единственны-
ми, кто производил холодильни-
ки и стиральные машины. Про-
дали 90 тысяч холодильников. 
За все 60 лет истории «Атланта» 
в марте столько не продавали, - 
удивил директор предприятия 
Дмитрий Соколовский.

- За это - молодцы! - похвалил 
Александр Лукашенко. - Сдела-
ли то, что должны были сделать 
все. И это пример для других. 
Я же говорил, что, когда откро-
ются, посмотрят, а уже ничего 
нет. А мы в это время можем 
предложить свой товар.

- Пользуетесь бытовой техни-
кой нашего завода? - спросили 
рабочие.

- Сам, безусловно, не занима-
юсь выбором бытовой техни-
ки. Но у меня есть стиральная 
машина «Атлант», которую по-
дарило предприятие, когда за-
пускали производство. До сих 
пор работает исправно и без 
ремонта. Я очень преданный 
своему государству и  народу 
человек. Я за то, чтобы холо-
дильники, стиральные машины 
были с нашего завода «Атлант». 
Очень горжусь этой продукцией 
и давно, несколько десятков лет, 
знаком с ней. Конкуренция, все 
понятно, но свой рынок надо 
защищать и поддерживать. При-
зываю вас покупать белорус-
ское! - сказал глава государства.

И определил одно из основных 
направлений на пятилетку - им-
портозамещение. Впрочем, пра-
вительству придется выполнить 
еще одно непростое президент-
ское поручение:

- Надо взять примерно десять 
ведущих предприятий страны, 
которые имеют самый высо-
кий уровень зарплат. Вывести 
среднюю и довести к исполне-
нию всех частников. Частные 
предприятия не могут платить 
зарплату ниже своим работни-
кам. Таким образом мы прокон-
тролируем и заработную плату 
у тех, кто себя считает свобод-
ным от всего.

ДОРОГИ МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
В Славгородском районе че-

рез реку Сож построили мост. 
На открытие приехал глава РБ.

- Без дорог у нас жизни нет, - 
сказал он местным жителям. - 
До областных центров мы их 
сделали. Сейчас надо привести 
в порядок дороги от центра об-
ласти до районных центров. Это 
обязательно должны закончить 
в ближайшие годы пятилетки. 
Дальше - третий уровень - от 
районных центров до агрого-
родков. Они должны быть креп-
кими и желательно бетонными. 
А там мы уже подхватим непер-
спективные так называемые 
деревеньки (они все равно на 
дорогах) и бывшие центры кол-
хозов - это четвертый уровень.

Уже не в первый раз Алек-
сандр Лукашенко предложил 
осваивать свободные участки:

- Мы нигде никому не нужны. 
Сейчас конкуренция бешеная. 
Поэтому смотрите на месте, где 
вы привыкли, где можно какой-
то клочок земли обрабатывать. 
Смотрите на свою землю. Если 
вы укрепитесь здесь, то и дети 
ваши получат фундамент для 
развития. Поэтому стройте свой 
дом здесь. Как бы ни складыва-
лась ситуация, если мы трудим-
ся, к чему-то стремимся, Господь 
всегда нас поддержит. Надо за-
действовать заброшенные при-
усадебные участки, особенно 
в неперспективных деревнях, 
и отдать людям под дачи. Это бу-
дет такая большая социальная 
программа, и давление с моей 
стороны будет сильное, чтобы 
мы освоили эти клочки.

«Здешняя вода - уникальной 
чистоты и прекрасного вкуса, 
а сам источник - животворен», - 
писал о «Голубой кринице» в на-
чале XX века этнограф Евдоким 
Романов. Местная водица дей-
ствительно особенная. Из-за то-
го, что проходит через толщу ме-
ла, небольшое озеро размером 
чуть больше теннисной площад-
ки имеет бирюзово-изумрудный 
оттенок.

Полюбовался красотами 
и президент. Заглянул на ярмар-
ку, отведал, чем тут торгуют. 
Понравилось:

- Что значит спасли деревню, 
малые города... Если бы загу-
били, этой бы красоты не бы-
ло. Ценнейшие люди, которые 
своими руками что-то делают!

Когда пробовал мед, расска-
зал, что и сам держит пасеку:

- Вы делаете великое дело. Мы 
будем вас всячески поддержи-
вать. Сюда нужно приезжать от 
пандемии лечиться - мед попро-
бовал, окунулся...

ПРИЗЫВАЮ 
ВАС ПОКУПАТЬ 
БЕЛОРУССКОЕ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

На встрече с представителями крупней-
ших СМИ:

 ● Вчера-позавчера в обзоре я прочитал, да 
и наш друг Венедиктов (главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы» рассказывал об 
объединении с РФ. - Ред.) говорит: это вопрос 
цены, предложите Лукашенко хорошую цену. 
Слушайте, нет той цены, которую они могут 
мне заплатить, чтобы я пошел на их условия. 
Нет той цены! В гробу карманов нет. Сколько 
бы у тебя миллиардов ни было, на том све-
те тебе никакие миллиарды не нужны будут. 
Поэтому мне ничего платить не надо. Это не 
продается. Суверенитет и независимость не 
продаются! И надо помнить, что деньги как 
пришли, так и уйдут.

 ● Надо признать, что такого давления, как 
в эти дни, Беларусь не испытывала за все 
время своего независимого развития. Все 
сплелось в один узел.

 ● Чем сейчас характерен мир? Идет пере-
дел мира. Не дележка, а передел. И в этой 
ситуации главное - ответить на вопрос: где 
наше место? Балансировать между гиганта-
ми - очень опасное дело. Но куда деваться?

 ● Не хочется, чтобы завтра рухнуло все то, 
что не только я - мы создавали собственными 
руками, и чтобы кто-то пришел и начал про-
водить эксперименты.

 ● Совершенствуя, мы должны начинать с Кон-
ституции. Если начнем с майдана, мы пере-
черкнем свою историю. И толерантность наша, 

и «памяркоўнасць*» - все пойдет прахом. Поэ-
тому мы должны сделать новую Конституцию. 
Да, прошло много времени, нужны определен-
ные изменения. Правда, вы мне скажете, какие 
нужны вам изменения. Все перемены пойдут от 
Конституции, а не от майдана. И я постараюсь 
сделать все, чтобы этого майдана не было.

* Памяркоўнасць - толерантность (бел.).

Во время общения с рабочими и бойца-
ми студотрядов из проекта «Атлант-2020»:

 ● Моя мать работала дояркой, больших де-
нег в семье никогда не было. Потому в студ-
отрядах старался как можно больше зарабо-
тать, чтобы самостоятельно себя обеспечить. 
Чтобы 1 сентября, скажу откровенно, прийти 
в аудиторию и чтобы я внешне не отличался 
от детей богатых родителей.

Первый мой студенческий отряд был по-
сле первого курса. Мы поехали на стройку 
и строили на селе школу. Какое-то время я там 
работал, но организация была такая, что нам 
и не платили, и организации не было ника-
кой. Я плюнул и уехал работать к себе домой, 
и создал отряд из школьников. На местном 
сельхозпредприятии собрал детей 9 - 10-го 
класса (десятилетка была), и мы на зерно-
складах в одном из хозяйств бетонировали 
полы. Был хороший опыт, и заработали хоро-
шие деньги. Но за это я очень сильно получил 
в университете - за то, что бросил и уехал 
работать в колхоз...

 ■ В родные места на гулянья «Алек-
сандрия собирает друзей» Александр 
Лукашенко приезжает каждый год.

- Если уж абсолютно искренне, то вот таких 
праздников, которые бы объединяли основные 
славянские народы (кто бы мог подумать, 
что такое будет!), немного, - признался Пре-
зидент Беларуси.

И рассказал, как по дороге сюда задумался 
над вопросом: что самое важное, тяжелое 
и неприятное в жизни?

- Это не болезнь... А то, что время неумо-
лимо движется вперед. Совсем недавно мы 
с вами проводили здесь первый праздник. 
А сегодня - уже больше десятка на этой благо-
датной, доброй земле, на берегу этой прекрас-
ной реки Днепр, которая объединяет судьбы 
трех славянских народов: наших россиян, 

наших украинцев и белорусов. Оглянитесь 
вокруг. Посмотрите, сколько хорошего, нуж-
ного сделано нами на этой родной земле. 
Вспомните, какой она была еще два-три года 
назад. А пять, десять, четверть века? 

Ваша огромная заслуга в том, что уже не 
одно поколение белорусов растет в благопо-
лучной, чистой, мирной и красивой стране. 
Стране, которую создали мы с вами практиче-
ски с нуля, на обломках великой империи, имя 
которой - СССР. Как говорили в советские 
времена: прежде чем спросить, что Родина 
сделала для тебя, спроси: а что я сделал для 
Родины, своего народа? Истинная любовь 
к Отечеству - созидательная. Поэтому давай-
те и дальше вместе строить нашу Беларусь 
справедливой, безопасной и сильной страной.

Как прошел праздник - на стр. 10.

СПРОСИ СЕБЯ«А ЧТО Я СДЕЛАЛ ДЛЯ РОДИНЫ?»

«ВСЕ ПЕРЕМЕНЫ 
ПОЙДУТ ОТ КОНСТИТУЦИИ, А НЕ ОТ МАЙДАНА»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

- Можно подойти поприветствовать вас? Спасибо, что пригласили! - 
обратился, спускаясь со сцены, певец Стас Михайлов.
- Тебе спасибо! - пожал руку Александр Лукашенко.



17 - 23 июля / 2020 / № 324 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ВЕРХАХ

Вениамин СТРИГА

 ■ Госсекретарь СГ во вре-
мя онлайн-лекции «Акту-
альные вопросы развития 
Союзного государства» 
рассказал о главных побе-
дах и временных сложно-
стях в отношениях РФ и РБ.

СВОБОДНАЯ 
ГРАНИЦА

 ● Сделано много для 
того, чтобы россияне не 
чувствовали себя ино-
странцами в Белару-
си, а белорусы - ино-
странцами в России. 
Свобода выбора места 
жительства и работы 
есть в  любой точке 
братских стран. Ни-
какой дискриминации 
даже близко. Решили 
вопросы о переводе пенсий, 
медицинских страховок - того, 
что сопровождает обыденную 
жизнь.

Про это почему-то меньше 
всего говорят: это как воздух, 
он есть, им дышат и замечают, 
только когда его нет.

ВЗАИМНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ ВИЗ

 ● Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров был 
в Минске, там соглашение под-
писали. А вообще-то это была 
инициатива Постоянного Ко-
митета Союзного государства. 
Лет пять назад и  задумали 

создать некий аналог шенген-
ской визы. Не скажу, что эта 
тема была сразу воспринята 
доброжелательно. Были про-
тивники, особенно почему-то на 

белорусской сто-
роне. Граница 
у  нас для граж-
дан прозрачна, но 
для иностранцев 
она есть. Журна-
листам, бизнес-
менам, туристам 
нужно было ду-
мать, как упро-
стить поездки. 
Терпение, труд, 

консультации - и вопрос реши-
ли. Теперь во внешнем мире мы 
предстанем единым организ-
мом, что для нас очень важно.

ОБЩИЕ ВОЙСКА

 ● Мало говорят в  прессе 
и о военном сотрудничестве 
союзных стран. У  нас есть 
общее строительство воору-
женных сил, взаимодействие, 
выработка единой политики. 
Есть у нас и единая военная 
доктрина. Сейчас мы ее об-
новляем по реалиям сегод-
няшнего дня. Создали регио-
нальную группировку войск, 
причем это единственное такое 

образование на постсоветском 
пространстве. В случае необ-
ходимости эти подразделения 
моментально поступят под еди-
ное командование.

ОСНОВНАЯ 
ПРОБЛЕМА

 ● Самая большая и  самая 
непростая проблема - это эко-
номическое взаимодействие. 
Иногда возникают конфлик-
ты интересов: цены на газ, на 
нефть, условия поставок и так 
далее.

В чем же проблема? Давайте 
попробуем разобраться. Ког-
да задумывалось Союзное го-
сударство, на конечном этапе 
предполагалось создание некой 
единой государственной струк-
туры. Со своей Конституцией, 

валютой, с единым экономиче-
ским пространством... С гар-
монизированным или единым 
налоговым кодексом, с единой 
финансовой политикой и так 
далее.

В прошлом году в  России 
ввели налоговый маневр, ко-
торый отразился на ценах на 
энергоносители. Естественно, 
белорусская сторона поставила 
вопрос о том, что в результате 
этого закона Беларусь несет 
убытки. Российская сторона за-
явила: хорошо, мы готовы над 
этим подумать, но давайте все-
таки решим, какую схему, какое 
образование мы выстраиваем. 
И вот были созданы рабочие 
группы по 31-й дорожной кар-
те, которые, по идее, должны 
ответить на этот вопрос.

Это, пожалуй, основная 

проблема, которая возникла 
в наших экономических отно-
шениях. И которая, наверное, 
отражается и на политических 
отношениях.

ПРОГРАММЫ СГ

 ● У Союзного государства есть 
ряд программ, направленных 
на создание прорывных про-
дуктов. То есть мы фактически 
выступаем как инновационный 
фонд. Это и сфера космоса, 
и радиоэлектроники, и медици-
ны, и химии, материаловедения 
и так далее. Результатом боль-
шинства из них стали новые, за-
частую уникальные продукты. 
Техника создается совместны-
ми усилиями инженеров обеих 
стран. Например, знаменитые 
«БелАЗы» производятся в коо-
перации. Есть программы уни-
кальные, например, по произ-
водству лактоферрина - белка 
человеческого фермента, по-
лученного от трансгенных коз. 
Он содействует укреплению 
иммунитета. Это очень важно 
в период пандемии.

Григорий РАПОТА:

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ

- Нам всем нужны свершения, которыми стра-
на могла бы гордиться, как были и ДнепроГЭС, 
и освоение космоса, и БАМ, и многое другое. 
У людей улучшается настроение, если в стране 
совершается что-то большое и хорошее. Вот 
это и побудило нас проработать проект вы-
сокоскоростной железнодорожной магистра-
ли, которая соединила бы Россию, Беларусь 
и страны Западной Европы.

Положительные отклики - не только в России 
и Беларуси. В Польше и других странах ини-
циаторам сказали: «Здорово, давайте делать». 
И вот уже после презентации на Веронском 
форуме и в Брюсселе - в структурах ЕС - по-
сыпались предложения от банковских и дру-
гих бизнес-структур - с пожеланиями принять 
участие.

Европейские специалисты считают, что про-
ект может занять 7 - 10 лет, и это небольшой 
срок для столь масштабного дела.

Анна ПОПОВА

 ■ Заместитель главы Совета безо-
пасности РФ о Союзном договоре, 
который подписали наши страны 
в 1999 году, узнал одним из первых. 
Тогда он работал замруководителя 
Администрации президента. В ин-
тервью «Комсомольской правде» он 
рассказал, кому нужны конфлик-
ты, о  вмешательствах в  выборы 
и о том, какими ему представля-
ются российско-белорусские отно-
шения.

ЧТО ПОСЕЯЛИ, 
ТО И ПОЖИНАЮТ
 ● Мы ни с кем не ссорились. Реа-

гировали на недружественные дей-
ствия некоторых государств, когда 
это было необходимо. Как известно, 
Грузия сама совершила акт агрес-
сии в направлении в тот момент еще 
своих автономных частей - Южной 
Осетии и Абхазии, где были наши 
миротворцы. Нам пришлось в это 
вмешаться. Это, естественно, приве-
ло к осложнениям отношений с Гру-
зией, к разрыву дипломатических 
отношений. Но не мы, видит бог, 
все это устроили. Это ответствен-
ность тех властей, которые там бы-
ли. И они пожинают плоды своей 

неразумной политики того периода.
Об Украине могу лишь сказать, 

что после того, что там произошло, 
наши отношения, естественно, из-
менились. Изменились они и в силу 
понятных причин после проведения 
референдума в Крыму и воссоедине-
ния полуострова с Россией. Но это не 
означает, что мы хотим проводить 
какую-то недружественную полити-
ку. Нет, просто украинцы должны 
смириться с теми реалиями, которые 
существуют, и заняться урегулирова-
нием внутреннего кризиса на юго-
востоке своей страны.

ЗАНИМАЕМСЯ 
ИНТЕГРАЦИЕЙ
 ● Разговоры о спорах России с Бела-

русью - это скорее ожидания всякого 
рода недружественных нам сил, вы-
сказывания различных политологов. 
Иногда это подогревается и отдель-
ными сентенциями руководителей, 
конечно. 

Но в целом у нас с рес публикой осо-
бые, союзнические отношения. Вме-
сте внесли большой вклад в развитие 
этих отношений. У нас Союзное госу-
дарство. Мы интеграцией занимаем-
ся. Да, этот процесс идет непросто. 
Спорим иногда по  ценам на газ, нефть, 
какие-то там обиды возникают. Но это 

рабочий процесс. Мы с белорусами, по 
сути, один  народ. Это очень близкие 
наши друзья. Я надеюсь, что все будет 
в порядке.

КАК НАРОД РЕШИЛ, 
ТАК И БУДЕТ
 ● Если говорить о предстоящих вы-

борах Президента РБ, то решение за 
народом Республики Беларусь. Это 

так же, как с Трампом. Люди дадут 
ответ на вопрос, кто будет управлять 
государством. Но возвращаясь к той 
же Америке, кого бы ни избрали там, 
Россия как ответственный междуна-
родный партнер, как постоянный член 
Совета Безопасности, как ядерная 
держава, крупная экономика будет 
работать с любой администрацией. 
Мы всегда из этого исходили.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:
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Во время работы премьер-министром РФ Дмитрий Медведев часто приезжал 
в Минск. В мае  года вместе с белорусским коллегой Михаилом Мясниковичем 
они почтили память погибших у мемориала жертвам Первой мировой войны.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

■■ Несмотря■ на■ то,■ что■ общий■
сбор■Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и России■прошел■
в онлайн-режиме,■на■нем■активнее■
прежнего■обсуждали■изменения■
в Союзном■бюджете,■проблемы■ин-
теграции■и празднование■75-летия■
окончания■Великой■Отечествен-
ной■войны.

ВСТРЕЧА НА МОСТУ
Во-первых, она проходила вскоре 

после открытия Ржевского мемориа-
ла в Тверской области и голосования 
по поправкам в Конституцию Рос-
сии. Во-вторых, состав Парламент-
ского Собрания обновился больше, 
чем на треть (список всех депутатов 
на стр. 6  - 7). А  в-третьих, впер-
вые сессия прошла в  режиме он-
лайн - Москву и Минск связал ви-
деомост. Что поделаешь: границы 
по-прежнему закрыты из-за коро-
навируса. Хотя про пандемию поч-
ти и не говорили. В повестке дня: 
изменения в  Союзном бюджете,  
кадровые вопросы, проблемы ин-
теграции, празднование 75-летия 
 Победы.

Спикер■Госдумы■Вячеслав■Воло-
дин■первым делом поздравил бело-
русских коллег с прошедшим Днем 
Независимости:

- Символично, что вы отмечае-
те свой главный государственный 
праздник 3 июля. Это памятная дата 
нашей общей истории. 76 лет назад 
советские солдаты освободили город-
герой Минск. Потому этот день мы 
празднуем вместе с вами.

Напомнил председатель Государ-
ственной Думы и о том, что именно 
лидеры двух наших стран 30 июня 
открыли Ржевский мемориал Совет-
скому солдату, созданный при под-
держке Союзного государства.

- Это народный памятник - гражда-
не России, Беларуси и других стран 
СНГ жертвовали на его строитель-
ство личные средства. Аналогич-
ный проект Союзного государства 
реализуется в Беларуси. Речь идет 
о реставрации мемориального ком-
плекса «Брестская крепость-герой». 
Сегодня, когда в  мире развязана 
война с памятниками и стирается 
историческая память, наши страны 
делают все, чтобы защитить правду 
о победе советского народа в Вели-
кой Отечественной войне, - заявил 
Вячеслав Володин.

ОТМЕНА РОУМИНГА  
НА ОЧЕРЕДИ
Постепенно союзная интеграция 

наполняется конкретным содержа-
нием. Это касается и равных прав 
в области социальной защиты, об-
разования, медицинской помощи. 
Поэтому-то так важна, например, от-
мена роуминга между Россией и Бе-
ларусью, разговор о которой идет уже 
несколько лет. Неправильно, когда 
из Москвы в Минск звонить дороже, 
чем в Мадрид или Рим.

- Профильные министерства на-
ших стран добились сближения по-
зиций всех участников переговоров 
по  отмене роуминга. Важно выйти 
к принципиальному решению к кон-
цу этого года, - заявил Вячеслав Во-
лодин.

- Этот вопрос затрагивает большое 
количество наших соотечествен-
ников. Поэтому все согласования 
планируем завершить до 1  октя-
бря, - подтвердил актуальность те-
мы заместитель■Председателя■ПС■
Михаил■Мельников.

Другой вопрос, давно обсуждав-
шийся нашими странами, недавно 
довели до логического заключения. 
Речь о подписанном 19 июня в Мин-
ске соглашении о взаимном призна-
нии виз:

- Это крайне важное решение бу-
дет содействовать созданию едино-
го миграционного и туристического 
пространства. Надеюсь, парламенты 
его ратифицируют безотлагательно.

Конечно, это не единственная за-
дача, которая стоит перед союзными 
депутатами. Тут и сближение зако-
нодательств двух стран, и вопрос об 
исполнении бюджета СГ.

- Хочу обратить внимание на не-
достаточную эффективность его ис-
пользования. Четыре из двенадцати 
программ показали кассовое испол-
нение в первом полугодии этого го-
да - меньше шестидесяти процен-
тов, - заявил Вячеслав Володин.

Что касается «союзного кошелька» 
прошлого года, то в доходной части 
он увеличился на четырнадцать мил-
лионов, до 7,3 миллиарда рублей. 
И это при том, что безвозмездные 
перечисления государств-участников 
остались без изменений. Зато про-
фицит сократился почти в два раза. 
Всего из «союзного кошелька» в про-
шлом году финансировалось двенад-
цать программ, три проекта и 24 ме-
роприятия.

В этом году главный россий-
ско-белорусский фестиваль 
«молодежь - за союзное го-
сударство» ждут большие 
изменения. он пройдет уже 
в пятнадцатый раз, но теперь 
не в традиционном ростове-
на-Дону, а  сразу в  четырех 
регионах. Выбрали, что логич-
но, приграничные территории: 
брянскую, смоленскую, Витеб-
скую и могилевскую области. 
Все мероприятия свяжет тема 
75-летия победы:

- молодежь должна помнить 
о подвиге народа, уважать па-
мять отцов и дедов, - объяснил 
председатель Комиссии ПС 

Союза Беларуси и России по 
информационной политике 
Геннадий Давыдько.

самым заметным событием, 
не просто связанным с празд-
нованием юбилея победы, но 
в общечеловеческом и духов-
ном смыслах, по словам депу-
тата, стало создание ржевского 
мемориала советскому солда-
ту в тверской области:

- сам факт, что президенты 
беларуси и россии приехали 
на церемонию открытия - уже 
важный знак и ответ на инсину-
ации недругов нашего союза. 

ржевский бессмертный воин 
встал в наш строй.

о том, что нужно отвечать 
на информационные атаки, го-
ворил и Владимир Андрей-
ченко:

- как правило, масштабы 
и цинизм этих информацион-
ных атак резко возрастают на 
фоне электоральных кампаний. 
Выборы президента беларуси 
и голосование по изменению 
конституции россии в  этом 
плане не исключение.

и долг парламентариев, по 
его мнению, решительно защи-

щать общество от информаци-
онного прессинга и спекуляций 
на союзной тематике. Важней-
шую роль здесь играет выве-
ренная медийная политика.

- нам следует настойчи-
во устранять диспропорции 
в освещении союзной тематики 
в национальных сми. особое 
внимание уделим объективно-
сти материалов, отражающих 
жизненные интересы белору-
сов и россиян, - пояснил Влади-
мир андрейченко. - подлинный 
союз, способный служить при-
мером для других наций, нель-

зя построить только на одной 
голой прагматике. такая инте-
грация базируется на общих 
ценностях и отношениях, пред-
полагающих равноправие во 
всех сферах жизни государства 
и общества. несмотря на раз-
ницу в масштабах наших стран, 
именно равноправные союз-
нические отношения в одина-
ковой степени выгодны для 
беларуси и россии. поскольку 
служат реальному укреплению 
суверенитетов, наращиванию 
экономических потенциалов 
и  сохранению национально-
культурной идентичности на-
ших народов.

отчитываясь о важных мероприяти-
ях, посвященных 75-летию победы (а их 
в плане на 2019 - 2020 год целых десять), 
Государственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота отметил 
в числе наиболее значимых «капиталь-
ный ремонт, реставрацию и музеефика-
цию брестской крепости» и ржевский 
мемориал советскому солдату. на вос-
становление белорусской твердыни из 
бюджета выделили двести миллионов 
рублей, и работы в цитадели еще не за-
кончены.

- В 2019-м провели капитальный ре-
монт четырех объектов комплекса. на-
чали обустраивать экспозиции. В 2020 
году планируем завершить работы еще 
на трех направлениях - это Восточный 
форт, пятый форт (в обоих появятся но-
вые экспозиции), а также художественно-
декоративная подсветка комплекса.

на торжественно открытый на днях 
ржевский мемориал из союзного бюд-
жета потратили около двухсот миллионов 
рублей. остальная сумма - больше 500 
миллионов - появилась во время акции 
по сбору народных средств.

Эти социальные проекты далеко не 
единственные, организованные союзным 
государством. В прошлом году прошли 
уже традиционные: олимпиада школь-
ников «россия и беларусь: историческая 
и духовная общность», туристский слет 
учащихся, спартакиада для детей и юно-
шества, фестиваль «молодежь - за со-
юзное государство». В этом году они тоже 
должны состояться, но пока отложены 
из-за ситуации с коронавирусом.

- идут переговоры с разными ведом-
ствами россии и беларуси о сроках про-
ведения. при этом сделаем все, чтобы 
риски были минимальными, - заявил гос-
секретарь союзного государства.

обсудили в парламенте и целесообраз-
ность еще одного модного нововведения - 
модельного законодательства. приме-
нять его в первую очередь собираются 
в сфере цифровой экономики, деятельно-
сти платежных агрегаторов, беспилотного 
транспорта. работу в этом направлении 
будут продолжать.

- В прошлом году союзные парламен-
тарии разработали и рекомендации по 
распределению прав на объекты интел-
лектуальной собственности, созданной 
в рамках реализации союзных программ. 
Этот вопрос в последнее время стал весь-
ма актуальным. Ведь за счет продажи 
прав на продукцию союзных программ 
можно пополнить общую «кубышку», не 
увеличивая общие взносы,  - добавил 
 михаил мельников.

солДат В союзном строю ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

СОЦПРОЕКТЫ

проВерка на крепость

Бе
лТ
А ПОД зНАкОМ ПОбЕДы

В день начала войны у скульптурной 
композиции «Героям границы»  
в брестской цитадели вспомнили 
героев, которые первыми приняли бой 
с немецкими войсками в июне 1941-го.
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ПРЕДСЕДАТЕЛИ КОМИССИЙ

ТУРОВ 
Артём  

Викторович  
председатель 

 комиссии пс по 
законодательству 

и регламенту
(госдума)

КАЛАШНИКОВ 
Сергей  

Вячеславович  
председатель 
 комиссии пс 

по экономической 
политике

(совет Федерации)

ГОНЧАР 
Николай  

Николаевич  
председатель 
 комиссии пс 

по бюджету и фи
нансам

(госдума)

АФАНАСЬЕВА 
Елена Владимировна

председатель ко
миссии пс по соци
альной и молодеж

ной политике, науке, 
культуре и гумани
тарным вопросам

(совет Федерации)

РАЧКОВ
Сергей  

Анатольевич  
председатель 

 комиссии пс по 
вопросам внешней 

политики
(совет республики)

БЕЛОКОНЕВ
Олег Алексеевич
председатель ко

миссии пс по безо
пасности, обороне 
и борьбе с преступ

ностью
(палата представи

телей)

ВАСИЛЬКОВ  
Николай  

Андреевич 
председатель комис
сии пс по вопросам 
экологии, природо

пользования и ликви
дации последствий 

аварий (палата пред
ставителей)

ДАВЫДЬКО 
Геннадий  

Брониславович
председатель  
комиссии пс  

по  информационной 
политике

(палата представи
телей)
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АНАНИЧ Виктор 
Михайлович 

Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет республики)

АДАМЕНКО  
Евгений  

Буниславович
Член комиссии пс по 
экономической поли
тике (палата предста

вителей)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич
Член комиссии пс 

по бюджету и финан
сам (госдума)

АФОНСКИЙ  
Владимир  
Игорьевич 

зампредседателя 
комиссии пс по ин
формационной поли

тике (госдума)

БЕЛОУСОВ Вадим 
Владимирович

Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(госдума)

БЕРЕЗИН Никита 
Владимирович

Член комиссии пс 
по информацион

ной политике
(госдума)

БОЖЕНОВ 
Сергей Андреевич

Член комиссии пс 
по социальной и мо
лодежной политике, 

науке, культуре и гума
нитарным вопросам

(госдума)
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БРИЧ Леонид 
Григорьевич

зампредседате
ля комиссии пс 

по экономической 
политике

(палата представи
телей)

ВАЛУЕВ Николай 
Сергеевич

Член комиссии пс 
по вопросам эколо
гии, природопользо
вания и ликвидации 
последствий аварий

(госдума)

ВАСИЛЬЕВ 
Александр 

Николаевич
Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(госдума)

ГАЙДУК 
Оксана 

Вячеславовна
Член комиссии пс 
по бюджету и фи

нансам
(палата представи

телей)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Валерий 

Владимирович
Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(совет республики)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Олег Сергеевич

Член комиссии пс 
по вопросам внеш

ней политики
(палата представи

телей)

ГЕРМАНОВА 
Ольга Михайловна

Член комиссии пс 
по социальной и мо
лодежной полити
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(госдума)

ГУЛЕВСКИЙ 
Михаил 

Владимирович
Член комиссии пс 
по бюджету и фи

нансам
(госдума)
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ДЖАБАРОВ  
Владимир  

Михайлович
Член комиссии пс 

по вопросам  
внешней политики

(совет  
Федерации)

КАЛАШНИКОВ 
Леонид  

Иванович
зампредседателя 
комиссии пс по 

вопросам внешней 
политики
(госдума)

КАНАНОВИЧ  
Людмила  

Николаевна
Член комиссии пс 

по социальной и мо
лодежной политике, 

науке и культуре  
(палаты представи

телей)

КАТЕНЕВ  
Владимир  
Иванович

Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(госдума)

КЛИНЦЕВИЧ 
Франц Адамович
зампредседате
ля комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(совет Федерации)

КЛИШЕВИЧ 
Сергей Михайлович

Член комиссии пс 
по социальной и мо
лодежной полити
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(палата представи

телей)

КОЗЛОВСКИЙ 
Александр  

Николаевич
Член комиссии пс 
по законодатель
ству и регламенту

(госдума)

КОМАРОВСКИЙ 
Игорь  

Сергеевич
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(палата представи

телей)
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ДЕПУТАТЫ, ДЕЛЕГИРОВАННЫЕ ОТ РФ И РБ В ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

АНДРЕЙЧЕНКО  
Владимир Павлович

первый заместитель председателя 
парламентского собрания, 

председатель палаты представителей 
национального собрания беларуси
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ВОЛОДИН 
Вячеслав Викторович

председатель парламентского 
 собрания, председатель  

государственной Думы россии

БЕЛОУСОВ Сергей 
Владимирович
зампредседателя 

комиссии пс по эко
логии, природопользо
ванию и ликвидации 
последствий аварий
(совет Федерации)

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ИСАЧЕНКО  
Анатолий  

Михайлович  
заместитель пред

седателя парламент
ского  собрания

(совет республики)

САВИНЫХ Андрей  
Владимирович  

заместитель пред
седателя парламент

ского  собрания
(палата представи

телей)

ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович  
заместитель пред

седателя парламент
ского  собрания

(совет Федерации)

МЕЛЬНИКОВ 
Иван  

Иванович  
заместитель пред

седателя парламент
ского  собрания

(госдума)
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КРЮЧЕК
Сергей  

Иванович 
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(госдума)

КУРСЕВИЧ  
Валентина  

Вацлавовна
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(палата представи-

телей)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет республики)

ЛИСКОВИЧ 
Виктор Андреевич

Член комиссии 
пс по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(совет республики)

ЛИТЮШКИН  
Владимир  

Васильевич
Член комиссии пс 
по вопросам внеш-

ней политики
(совет Федерации)

ЛЮБЕЦКАЯ  
Светлана  

Анатольевна
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(палата представи-
телей)

МАКАРИНА-
КИБАК Людмила 

Эдуардовна
зампредседателя 

комиссии пс по со-
циальной и молодеж-
ной политике, науке 

и культуре
(палата представи-

телей)
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МАРИНИН 
Сергей 

Владимирович
Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(госдума)

МАРКЕВИЧ 
Александр 
Иванович

Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(палата представи-
телей)

МИТИН  
Сергей  

Герасимович
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет Федерации)

МИЦКЕВИЧ  
Валерий  

Вацлавович
Член комиссии пс 
по бюджету и фи-

нансам
(палата представи-

телей)

НИЖЕВИЧ 
Людмила 
Ивановна

зампредседате-
ля комиссии пс 

по бюджету и фи-
нансам

(палата представи-
телей)

ОМЕЛЬЯНЮК 
Александр  
Павлович

Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(палата представи-
телей)

ПАНИНА  
Елена  

Владимировна
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(госдума)

ПЕРМИНОВА  
Елена  

Алексеевна
Член комиссии пс 
по бюджету и фи-

нансам
(совет Федерации)
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ПЕТРАШОВА  
Ольга  

Владимировна
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(палата представи-

телей)

ПОНОМАРЕВ  
Михаил  

Николаевич
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет Федерации)

ПОРТНИК 
Олег Петрович

Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(совет республики)

РУНЕЦ  
Татьяна  

Аркадьевна
Член комиссии пс 
по бюджету и фи-

нансам
(совет республики)

РУСЫЙ Михаил 
Иванович

Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(совет республики)

САВИЦКАЯ 
Светлана 

Евгеньевна
зампредседате-
ля комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(госдума)

СВИЛЛО  
Виктор  

Збигневич
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(палата представи-
телей)

СИВЕЦ  
Сергей  

Михайлович
зампредседате-
ля комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту 
 (совет республики)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(госдума)
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СМИРНОВ Виктор 
Владимирович
Член комиссии 

пс по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(совет Федерации)

СТАРОВОЙТОВА 
Анна  

Валентиновна
Член комиссии пс 
по вопросам внеш-

ней политики
(палата представи-

телей)

ТАЙСАЕВ  
Казбек  

Куцукович
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(госдума)

ЧАЙЧИЦ  
Виктор  

Иванович
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту
(совет республики)

ЩАСТНЫЙ  
Анатолий  

Тадеушевич
Член комиссии 

пс по социальной 
и молодежной по-

литике, науке  
и культуре  

(совет республики)

ШЕВЧУК  
Николай  

Николаевич
Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(палата представи-

телей)

ШЕРЕМЕТ  
Михаил  

Сергеевич
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(госдума)

ШИШКИН  
Андрей  

Геннадьевич
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(совет республики)
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ШПЕРОВ Павел 
Валентинович

Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(госдума)
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состав парламентского 
собрания изменился по-
сле состоявшихся в кон-
це прошлого года выборов 
в национальное собрание 
беларуси. так, в  част-
ности, заместителями 
Председателя ПС с бело-
русской стороны стали 
заместитель Председа-
теля Совета Республи-
ки Анатолий Исаченко 
и председатель Посто-
янной комиссии Палаты 

представителей РБ по 
международным делам 
Андрей Савиных.

белорусская делегация 
обновилась почти полно-
стью. из 36 парламентари-
ев, представлявших респу-
блику в прежнем составе, 
свои места сохранили 
только семеро. с россий-
ской стороны появилось 
три новых депутата. 7 июля 
на заседании 58-й сессии 
пс их наделили соответ-

ствующими полномочия-
ми. также сформировали  
новые составы комиссий 
парламентского собра-
ния, избрали председате-
лей и их заместителей.

после этого депутаты 
сразу приступили к сво-
им обязанностям. уже во 
время работы сессии пс 
они приняли изменения 
и дополнения к Декрету 
о бюджете союзного го-
сударства.

Подробнее об этом чи-
тайте на стр. 5. 

Со Свежими Силами КУДА 
ОБРАЩАТЬСЯ

В РОССИИ
Секретариат Парламентского 

Собрания 
101000, Москва, улица Мясниц-

кая, 47. Телефоны: (495) 607-34-47, 
607-36-75.

 
В БЕЛАРУСИ
Аппарат Представительства 

Парламентского Собрания 
220010, Минск, улица Совет-

ская, 11. 
Телефон: (375-17) 222-43-78.

КРУГЛЫЙ  
Владимир  
Игоревич

Член комиссии пс по 
социальной и моло-

дежной политике, на-
уке, культуре и гума-
нитарным вопросам 
(совет Федерации)
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 ■ Ржевский мемориал открылся 
и сразу же стал местом притяжения 
туристов.

НА БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ
Интересно, если бы души всех по-

гибших подо Ржевом солдат действи-
тельно превратились в журавлей, пред-
ставляете, какой бы выстроился клин? 
От Москвы до этого города в 230 кило-
метрах от столицы, а то и гораздо даль-
ше. Потери Красной армии, включая 
раненых и пропавших без вести в этих 
боях «местного значения» 1942 - 1943 
годов, как называли их тогда в сводках 
Совинформбюро, составил 
миллион триста тысяч че-
ловек - об этом уже офи-
циально заявил Президент 
России Владимир Путин на 
открытии мемориала. Дей-
ствительно, больше похоже не 
на блистательную викторию, 
а на Ржевскую мясорубку, го-
воря словами историка Свет-
ланы Герасимовой, первой 
из исследователей написавшей 
об этих событиях.

Даже спустя полвека по-
сле войны трактористы не 
хотели пахать здесь, столь-
ко в полях лежало остан-
ков погибших красноар-
мейцев. От «высоты 
200» возле деревни 
Полунино до Ржева 
на машине, не торо-
пясь, чтобы не убить 
подвеску на местных 
дорогах, можно до-
браться минут за 
10 - 15. Во время 
войны для осво-
бождения этой 
т е р р и т о р и и 
Красной армии 
п о т р е б о в а -
лось, вдумай-
тесь только, 
почти пол-
года  (!). 
А за само 
Полуни-

но бои шли почти месяц. В деревне 
есть братское захоронение, в нем ле-
жат шестнадцать тысяч человек, все 
опознанные. Почти две стрелковые 
дивизии...

Вот поэтому об этой битве много лет 
было не принято говорить вслух: и это 
при том, что здесь оказались скованы 
немецкие части, которые могли бы 
воевать в Сталинграде, на Кавказе или 
под Ленинградом. Так какое-то время 
умалчивалось о подвиге героев Брест-
ской крепости. Но все меняется.

«МЫСЛЬ ЗАЦЕПИЛА»
- Помню, как позвонил первый раз 

в Министерство обороны 
своему товарищу, очень 

высокопостав-
ленному со-

труднику ве-

домства, и рассказал о нашей идее 
возвести памятник Советскому сол-
дату подо Ржевом. Он вздохнул: «Да, 
это не самая славная страница истории 
Великой Отечественной войны. Но мы 
будем помогать». И тут же включился 
в работу, - вспоминает Государствен-
ный секретарь Союзного государ-
ства Григорий Рапота.

Без его участия памятник вряд ли бы 
состоялся. Госсекретарь пробивал ини-
циативу «на верху», возглавлял оргко-
митет конкурса на лучший макет, сле-
дил за этапами создания скульптуры, 
лично бывал и в мастерской авторов 
проекта, и на месте строительства.

- К своему стыду, я в свое время не-
много знал о Ржевской битве, - при-
знается Григорий Алексеевич. - Впер-
вые услышал, когда был полномочным 
представителем президента в  При-
волжском федеральном округе и  ког-
да шли дебаты о присвоении Ржеву 
звания «Город воинской славы».

Для Григория Рапоты бои подо 
Ржевом  - это и  личная 
история:

- Знал, что отец, Алек-
сей Никифорович, воевал на 

Калининском фронте, 
знал его историю. Од-
нажды сидели на кухне 

с ним, и он задался вопросом: поче-
му в Советском Союзе нет памятника 
солдату, равному по эмоцио нальному 
воздействию, по масштабу, монументу 
в Трептов-парке, Алеше в Пловдиве 
или Советскому солдату в Вене? Эта 
мысль меня зацепила. Прочитал книгу
Светланы Герасимовой и понял, что 
здесь должен быть памятник, соот-
ветствующий этим жертвам.

Отец был летчиком. Но он знал, что 
творилось на земле. Это был кромеш-
ный ад. После освобождения Ржева 

он побывал там: сплошные руины.
Вот это все вместе взятое за-

ставило начать воплощать идею. 
К счастью, не было ни одного че-
ловека, который бы сказал: нет, 
этого делать не надо. Даже та-

кой консервативный орган, 
как Министерство финансов, 
сразу одобрил использова-

ние средств.

Владимир КРУГЛЫЙ, член Ко-
миссии ПС по социальной и мо-
лодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам:

- Очень бы хотел увидеть Ржев-
ский мемориал. Он производит 
сильное впечатление - авторы уло-
вили трагизм и подвиг событий тех 
лет. Мы в неоплатном долгу перед 
защитниками нашей страны. Дед 
мой, Арон Борисович Круглый, 
воевал в пехоте, был тяжело ранен под Луганском в 1943 
году. В семье деда было четырнадцать человек - почти 
все мужчины пошли на фронт, кто-то погиб, многие по-
лучили награды. Отец, Игорь Круглый, работал в тылу. 
В армию его призвали в 1939-м, в финскую кампанию. 
Там заболел, лишился легкого, был комиссован, но 
в Великую Отечественную трудился, делал минометы. 

Еще у нас в Орле есть легендарный ветеран Абрам 
Израилевич Миркин - через неделю ему исполнится 
100 лет! Служил в Ленинграде, сбил двенадцать само-
летов захватчика. Человек удивительный, совершенно 
в здравом уме и ясной памяти. Надеюсь, 5 августа, 
в День города, увижу его на параде.

 ■ Выясняем, что будет 
дальше с мемориалом.

Говорят, что к Ржевскому ме-
мориалу уже в первые дни вы-
строились очереди из машин. 
По номерам можно изучать гео-
графию страны: Москва, Пи-
тер, Тверь. Татарстан… В ию-
ле сюда запустят экскурсии. 
Комплекс должен развиваться 
и дальше.

- Говорили об этом с губер-
натором Тверской области 
Игорем Руденей, - рассказы-
вает Григорий Рапота. - Нужно 
развивать территорию. И парк 
разбить, и водоем тут есть не-
далеко. Построить гостиницу. 
Губернатор хочет протянуть 
сюда железнодорожную ветку, 
сделать станцию километрах 
в полутора, чтобы можно было 

дойти пешком. Но очень важно, 
чтобы этим занялись талантли-
вые архитекторы. Нельзя допу-
стить стихийного и не связан-
ного с мемориалом процесса, 
нужен единый замысел. И он 
должен работать на ту идею, 
которая заложена изначально.

- Это огромная территория, - 
говорит архитектор Констан-
тин Фомин. - Планы могут реа-
лизовываться поэтапно. Есть 
надежда, что здесь появится 
православный храм. И поми-
мо фамилий, высеченных на 
подпорных стенах, мы увеко-
вечим имена еще сотен тысяч 
погибших. Также, возможно, 
расширим музейный комплекс. 
Хотелось бы, чтобы кроме за-
крытого павильона появилась 
и открытая выставка военной 
техники.

Из-за коронавируса все ждали от-
крытия памятника Советскому сол-
дату два месяца, а родные погибших 
там - почти 80 лет. «Хорошо, что нако-
нец появится место, куда мы сможем 
приехать, чтобы почтить память на-
ших близких», - говорили они. Жда-
ли и ветераны. Теперь вспоминают 
у подножия монумента:

- Мы расстреляли несколько пуле-
метных лент, пробежали чуть вперед. 
Снова стреляем. На нас обрушился 
весь вражеский огонь. Двоих моих 
мальчишек - наповал, а мне перебило 
ноги. Начал истекать кровью, поте-
рял сознание, - бывший пулеметчик, 
уроженец Беларуси Иван Кладкевич 
снова и снова переживает тот бой 
подо Ржевом. Ноги ему спасли, при-
шлось делать три операции. А за тот 
бой он получит орден Красной Звез-
ды. Пусть и с большим опозданием.

В составе 129-й отдельной стрелко-
вой бригады город Ржев освобождал 
Спартак Сычев, за что его награди-
ли медалью «За боевые заслуги»:

- Потом я воевал на Курской дуге, 
есть другие награды, включая орде-
на, но эта, первая, полученная в боях 
подо Ржевом медаль так и остается 
для меня самой ценной.

Коренному ржевитянину Борису 
Воробьеву в начале войны было де-
сять лет. Про себя я зову его «ржев-
ский воробушек». Вместе с мамой 
его угнали немцы в лагерь в Смолен-
скую область. Но после освобожде-
ния Ржева он сумел вернуться домой, 
восстанавливал родной город, за что 
был награжден в пятнадцать лет. Хо-
чет написать книгу о том времени. 
Говорит, что если бы не война, стал 
бы историком.

- Монумент, конечно, понравился. 
Это память на века, - признается ве-
теран.

Война не закончена, пока не похо-
ронен последний солдат. И Ржевский 
мемориал - это памятник и поискови-
кам, которые каждый год достают 
из земли десятки останков красно-
армейцев.

- Помню посещение вахты памяти 
«Калининский фронт», - говорит Гри-
горий Рапота. - Неизгладимое впечат-
ление. Поисковики - неравнодушные 
люди, они живут тем, что восстанав-
ливают историю.

- Приехали к ним в лагерь, сели по-
обедать, они хлебнули чаю и говорят, 
ну, мы пойдем, работать. Сидеть за 
столом - это не их тема, - добавляет 
замминистра культуры Николай 
Овсиенко.

Проводивший экскурсию по музей-
ному павильону для президентов Рос-
сии и Беларуси поисковик Сергей 
Мачинский как-то рассказал мне 
историю одной находки подо Рже-
вом. Подняли останки красноармей-
ца, и поисковик решил посмотреть, 
куда тот шел в атаку. Оказалось, пря-
мо на вражеский пулемет: шансов 
выжить - ноль. Солдат не дошел до 
цели метров десять, но, уверен, спас 
чьи-то другие жизни. Возможно, эти 
бойцы добрались потом до Берлина. 
В этом и был смысл Ржева…

ИДЕЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ В ЖУРАВЛЕЙ ВОСПОМИНАНИЯ

«НА НАС ОБРУШИЛСЯ 
ВЕСЬ ВРАЖЕСКИЙ 
ОГОНЬ»

Православный храм 
и выставка военной техники

ПЛАНЫ СЛОВО ДЕПУТАТУ
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За первые две недели новый памятник посетили больше 
пятидесяти тысяч человек.
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■■ Экскурсию■для■«СВ»■про-
вели■создатели■памятника.

Живые цветы 
павшим бойцам
перед церемонией я волно-

вался, и довольно сильно. та-
кое чувство всегда возникало 
перед важными событиями 
в жизни. Для меня открытие 
ржевского мемориала - из это-
го ряда. на этом месте воз-
ле трассы м-9 за последние 
полтора года я бывал не один 
раз. Впервые, когда тут, возле 
деревни Хорошево, в чистом 
поле гулял только ветер и два 
десятка журналистов. и вери-
лось с трудом, что скоро здесь 
воздвигнут грандиозный па-
мятник. приезжал и в начале 
зимы, когда скульптура солда-
та укуталась в леса и укрылась 
баннерами. к весне памятник 
был уже готов, а на территории 
вокруг еще кипела работа, но 
становилось очевидно, что ме-
мориал состоялся.

Это было в середине апре-
ля. ясно, что к юбилею побе-
ды успели. однако открытие, 
намеченное на 9 мая, из-за 
ковида перенесли в итоге на 
30  июня. Эта почти «коро-
навирусная» пауза тянулась 
особенно долго (а вот 2,5 часа 
дороги пролетели на этот раз 
совсем незаметно). Думаю, 
в первую очередь для авторов 
мемориала, скульптора Ан-
дрея Коробцова и архитек-

тора Константина  

Фомина. они, кстати, сами 
до последнего не видели его 
во всей красе - без лесов.

КУСоЧеК 
обоЖЖеННой 
ЗемЛи
памятник действительно ги-

гантский. но несмотря на то, 
что скульптура поднялась на 
25  метров в  высоту да еще 
и стоит на 10-метровой насы-
пи, она не кажется громоздкой, 
скорее воздушной. территория 
мемориала тоже немалень-
кая, четыре гектара. и это не 
только сама фигура солдата, 
но и входная группа, площадь, 
а также музейный павильон. 
снаружи они покрыты плитами 
из «бархатно-ржавой» корте-
новской стали. на таких же пли-
тах выбиты фамилии семнад-
цати тысяч бойцов. Экскурсию 
по этой территории для «сВ» 
провел автор проекта констан-
тин Фомин:

- у павильона две функ-
ции: первая  - утилитарная, 
вторая  - информационно-
познавательная. а  после 
осмотра человек, приехавший 
издалека, сможет тут даже 
перекусить. В павильоне есть 
кафе.

но и оно не выбивается из 
общей темы. Декор в буфе-
те - схемы четырех ржевских 
операций. таких фишечек тут 
много. некоторые стены по-
крыты настоящим мхом, - по 
замыслу авторов, они должны 
отдаленно напоминать армей-
ский блиндаж.

есть зона ресепшен и выста-
вочная часть: мультимедийная 

экспозиция. тут нет историче-
ских артефактов или докумен-
тов, как в классическом музее. 
рабочее название экспозиции - 
«Военно-фронтовой альбом». 
на стенах закрепили короба, 
имитирующие страницы днев-
ника. на них вместо строчек 
проецируются ролики, один из 
которых рассказывает о ржев-
ской битве, другой - это кадры 
с фамилиями и фотографиями 
солдат, воевавших на калинин-
ском фронте.

звучит здесь, конечно, и то 
самое стихотворение Твардов-
ского «я убит подо ржевом». 
В этом месте строчки «мы за 
родину пали, но она спасена» 
воспринимаешь как-то по-
особому.

В зале стоит макет ржевско-
го мемориала, в полу выкопана 
яма, закрытая стеклом.

- Это имитация фронтовой 
обожженной земли. наши бута-
форы взяли элементы солдат-
ской амуниции и вооружения 
и из этого создали поле боя, 
засыпанное пеплом и землей, - 
рассказывает константин. - на 

потолке словно воронки 
после взрывов.
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Пол в одном из залов - стеклянный: 
под ним имитация окопов.

Даже на стенах кафе - 
схемы боевых операций.

Из кортеновской стали и входная группа с фамилиями погибших бойцов, и стойка ресепшен.

ПРОЕКТ

стойка ресепшен вся «ломаная» и то-
же «ржавая», как и стены входной груп-
пы. сзади нее панно с журавлями. они 
здесь везде. не только уносят солдата 
в небо (эта удивительная задумка авто-
ров в свое время принесла им победу 
в конкурсе), даже в окнах павильона 
можно разглядеть величавых птиц.

В залах - четыре сенсорных столбика, 
к ним может подойти каждый посетитель. 
узнать историю ржевской битвы и соз-
дания самого памятника. можно вбить 
фамилию родственника, воевавшего 
подо ржевом, увидеть его боевой путь.

- сейчас собираем большую базу 
фотографий. каждый может прислать 
снимки родных, сражавшихся на кали-
нинском фронте, в Военно-историческое 
общество. и их разместят в павильоне, 
тут будет экспозиция, которая должна 
постоянно обновляться, - говорит архи-
тектор. - наше с андреем коробцовым 

общее мнение: мы старались критически 
смотреть на свою работу, осознавали 
ошибки и недочеты, но вышло в итоге 
все удачно. недавно сопоставляли, что 
было на этапе проектирования и лепки 
и что сейчас - получилось очень точно. 
Хотим сделать коллаж из двух частей: 
что задумывалось и что создали в кон-
це концов.

мы уезжаем из-под ржева засветло. 
немного жалко. иллюминация включа-
ется ночью. а это и светодиодная брус-
чатка, и красная лента вдоль подпорных 
стен, высвечивающая место для возло-
жения венков. но главное - подсветка 
всей скульптуры. специальные прожек-
тора везли из италии: они освещают 
фигуру, а над ней образовывают пира-
миду из четырех лучей, выстреливающих 
в одну точку.

Это непременно стоит увидеть. значит, 
надо будет сюда еще вернуться…
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вДоЛЬ КраСНой ЛиНии

Авторы монумента Константин Фомин (слева) и Андрей Коробцов на высоте 35 метров.

СоЛДат верНУЛСя Домой
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Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по информационной по-
литике:

-  Россия 
и Беларусь 
объединились 
в  Союзное 
государство, 
создали инте-
грационный 
формат еще 
задолго до соз-
дания ЕАЭС, 
Шанхайской 
организации 
сотрудничества и других интегра-
ционных блоков, которые сегодня 
развиваются, в том числе и на пост-
советском пространстве. Как сказал 
Александр Лукашенко несколько 
лет назад, мы единый народ, в си-
лу исторических причин разделен-
ный государственной границей.
Экономика, культура, наука, военная 
сфера, транспорт - у нас нет, навер-
ное, такой сферы, в которой не было 
бы самого тесного сотрудничества. 
Есть фундаментальные програм-
мы Союзного государства. И Гри-
горий Рапота, который возглав-
ляет Постоянный Комитет, делает 
все возможное со своей командой 
и в Москве, и в Минске. Федераль-
ные ведомства тоже работают на 
то, чтобы эти программы быстрее 
реализовывались. Их объем год от 
года растет: республика - наш стра-
тегический партнер. Так было и бу-
дет всегда, и кто попытается вне-
сти смуту в российско-белорусские 
отношения, неизменно проиграет.
Александр Григорьевич - человек 
несомненно незаурядный - в высо-
кой степени. И эмоциональный, ино-
гда искрит и на уровне высоком, но 
это нормально. Кто изучал теорию 
систем, знает, что в больших си-
стемах не всегда бывает равнове-
сие. Но стратегического равновесия 
между Москвой и Минском, между 
нашими странами и нашими наро-
дами никому и никогда не нарушить.

СКАЗАНО
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Пик эпидемии коронавируса 
 прошел. Повторится ли эта история, 
зависит от поведения людей.

С конца июня количество зара-
зившихся в  России находится при-
мерно на одинаковой отметке. Око-
ло семи тысяч человек в  сутки. За 
все время в стране заболело больше 

720 тысяч. Умерло свыше 11 тысяч.
Больше всего случаев в  Москве. 

Дальше идут Подмосковье, Санкт-
Петербург, Нижегородская, Сверд-
ловская, Ростовская области, Ханты-
Мансийский автономный округ 
и Красноярский край.

Наиболее благоприятными ре-
гионами с точки зрения эпидемио-
логической ситуации оказались 
Чукотка, Ненецкий АО, Севасто-

поль, Крым, Магаданская область.
В Беларуси за все время эпидемии 

коронавирусом зара зились 64,7 тыся-
чи человек. В Синеокой, как и в Рос-
сии, эпидемия идет на спад. Так, еще 
в конце июня число инфицированных 
ежедневно прирастало на пятьсот че-
ловек, а теперь на 160 - 200. Умерли 
от вируса, по официальным данным, 
459 человек.

- Пока динамика сокращения коли-
чества заболевших дает надежду на 
то, что каких-то острых проявлений 
в дальнейшем нам удастся избежать, - 
заявил пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков.

По мнению врачей, случится ли вто-
рая волна эпидемии, во многом зави-
сит от того, будут ли люди соблюдать 
рекомендации: носить маски, мыть 
руки, не забывать о социальной дис-
танции.

Недавно шансы на благоприятный 
исход повысились. На прошлой неде-
ле в России завершили клинические 
испытания первой в мире вакцины от 
коронавируса. Ее безопасность уже 
подтвердили.

«ДИНАМИКА ДАЕТ НАДЕЖДУ»

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В страхе за здоровье все боль-
ше людей готовы сменить место 
жительства.

Кажется, за время карантина мы нау-
чились ценить самое простое. Например, 
возможность выйти прогуляться и поды-
шать свежим воздухом. Оказавшись за-
пертыми в четырех стенах, 39 процентов 
россиян захотели переехать в частный 
дом. Об этом говорят данные совмест-
ного опроса Дом.РФ и Всероссийского 
центра изучения общественного мнения.

Плюсы для многих очевидны: свобод-
ное пространство, возможность органи-
зовать полноценное рабочее место на 
удаленке и, конечно, выходить на улицу 
в любое время, чтобы вдохнуть полной 
грудью и спортом позаниматься.

Правда, девелоперы активизировать-
ся в этом направлении пока не собира-

ются. Они считают, что такая любовь 
к  загородной жизни у  россиян вре-
менная. Как только страсти по корона-
вирусу поутихнут, всех опять потянет 
в города.

Зато воспользовались моментом соб-
ственники загородных домиков. Во вре-
мя карантина взвинтили цену на аренду 
коттеджей на 30 - 60 процентов в за-
висимости от региона. Вблизи Москвы 
и Санкт-Петербурга в отдельных случаях 
стоимость взлетела почти вдвое. Арен-
да даже затрапезных хибарок в Подмо-
сковье начиналась от 60 тысяч рублей 
в месяц.

Сейчас цены постепенно снижаются. 
Самый дешевый вариант на Авито, по 
данным «СВ», сдается за восемь тысяч 
рублей в месяц. Но при условии помощи 
со стороны квартирантов по огороду, 
с ремонтом и готовкой еды.

Спешить с покупкой загородных до-
мов аналитики не советуют. В кризис 
собственники обычно завышают цены. 
Потом все отыграется, если не до ис-
ходных значений, то заметно скоррек-
тируется вниз. Чтобы протестировать 
дачную жизнь, можно снять дом посу-
точно. В Московской области стоимость 
аренды начинается от тысячи рублей 
с человека.

В Беларуси спрос на загородную не-
движимость во время карантина тоже 
вырос - примерно на треть. Предложе-
ний на рынке не стало больше, потому 
что некоторые владельцы не сдавали 
свои дома, а решили там жить сами. 
В среднем минимальная цена аренды 
дачи составляет сейчас около 11 ты-
сяч в месяц (в пересчете на российские 
рубли). Дом с удобствами будет стоить 
примерно 21 - 29 тысяч рублей.

ЗАРАЗА

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Ежегодный праздник 
«Александрия собирает 
друзей» впервые прошел 
под эгидой ЮНЕСКО.

В России Ивана Купалу в 
этом году отмечали без было-
го размаха из-за пандемии. А 
в Беларуси самые яркие тор-
жества устроили по традиции 
в Александрии.

Над вечерним Днепром 
вспыхнули высокие костры, за-
кружились хороводы и шумные 
забавы. Уже много лет в посе-
лок стекаются в начале июля 
туристы из России, Украины, 
Польши, Литвы, Эстонии, Лат-
вии отметить яркий праздник 
Купалье. В этом году гостей 
меньше, но молодежь, как 
всегда, искала папараць-кветку 
(цветок папоротника), девушки, 
как и сто лет назад, плели венки 
и, гадая на суженого, пускали 
их по воде.

На пестрой ярмарке гости 
брали на память милые куклы-

обереги, соломенные шляпы, 
тканые пояса. Особый инте-
рес - к экопосуде, незатейли-
вым тарелкам, кружкам и лож-
кам, вырезанным из дерева по 
старинным технологиям. Прие-
хали на Могилевщину и масте-
ра из Тверской области.

- Расстояние в пятьсот ки-
лометров не преграда, - рас-
сказывает Ольга Соловье-
ва.  - Привезли кукол. Тут 
и хранительницы домашнего 
уюта, и матрешки, и домовята. 
Захватили и творения торжок-
ских золотошвей. Мимо такой 
красоты не проходят.

Модницы побежали на показ 
льняной одежды белорусских 
производителей. На платьях 
и сарафанах - «маляванки» 
самобытной белорусской ху-
дожницы XX века Алены Киш.

Веселее всего было на кон-
курсе «Властелин села - 2020». 
За почетное звание сражались 
семь семьей. Кто быстрее по-
косит траву на лугу, нарубит 

дрова... Самыми ловкими ока-
зались представители семьи 
Зубко с Витебщины.

- Вдоволь нахохотались. 
Муж, когда женился, обещал 
на руках носить, а  теперь 
на тачке катает наперегон-
ки. Зато наша тележка - са-
мая крутая и быстрая, - рас-

сказывает Елена Зубко.
Заехала на праздник и «тя-

желая артиллерия» - выставка 
знаменитых тракторов МТЗ. 
И все это под звуки дискоте-
ки с песнями участников шоу 
«Голос. Дети». А на закате на-
чался гала-концерт «Моя Алек-
сандрия». На сцене зажигали 

Анатолий Ярмоленко, «Ся-
бры», Денис Майданов, укра-
инская певица Ирина Билык. 
Ближе к финалу шоу на сцене 
появился покоритель женских 
сердец Стас Михайлов. Даже 
после красочного фейерверка 
гости не спешили расходиться. 
Ведь проспать волшебную ку-
пальскую ночь - непроститель-
ное упущение.

«ВЛАСТЕЛИНЫ СЕЛА» НА КРУТОЙ ТАЧКЕ КУПАЛЬЕ
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Сергей ЛАВРОВ, министр иностранных дел РФ (из 
выступления на международном форуме «Примаков-
ские чтения»):

- Возвращение к нормальной жизни займет немало вре-
мени. Никто не знает, сколько. И никто не знает, какой 
будет эта нормальная жизнь. Но все сходятся в том, что 
какие-то изменения неизбежно последуют. Эта инфекция 
обострила все имевшиеся до ее начала вызовы и угрозы, 
они никуда не исчезли. Уже есть спекуляции, что терро-
ристы думают, как бы им использовать штамм вируса, 
а может быть, создавать какие-то новые штаммы. На все 
это накладывается специфика администрации Трампа 
и линия на сознательный подрыв всех без исключения 
договорно-правовых механизмов и контроля над вооружениями, и сотрудни-
чества на международной арене.

ДОСЛОВНО
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В ДЕРЕВНЮ, В ГЛУШЬ ТЕНДЕНЦИЯ

Так веселились и плясали, 
что чуть гармошку не порвали.
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Софья КОЛЕСОВА

■■ Во■время■пандемии■у■многих■до-
ходы■сократились,■а кто-то■и вовсе■
потерял■работу.■Появились■долж-
ники,■которым■нужно■возвращать■
деньги.■Как■можно■снизить■свои■
платежи?

В БАНК  
ЗА ПОМОЩЬЮ
3 апреля в России появился новый 

закон (№106-фЗ), который дал за-
емщикам возможность получить от-
срочку платежей по кредитам и про-
центам. Шесть месяцев люди могут 
не вносить никакие платежи банку.

Здесь есть ограничения. на предо-
ставление льготного периода не могут 
рассчитывать должники с кредитами, 
превышающими следующие размеры 
(на момент выдачи):

- потребительский кредит - 
250 тысяч рублей

- кредитная карта с ли-
митом 100 тысяч

- автокредит - 600 
тысяч

- ипотечный кре-
дит - 4,5 миллиона 
рублей для жителей 
Москвы, 2 миллио-
на - для регионов.

Уйти на каникулы 
смогут люди, доход 
которых снизился не 
меньше чем на 30 про-
центов по сравнению с про-
шлым годом. Конечно, будут 
нужны документы, это подтверждаю-
щие. например, выписка по форме 
2-нДфЛ о зарплате (ее можно полу-
чить в личном кабинете на сайте феде-
ральной налоговой службы), справка 
о регистрации на бирже труда, офи-
циально оформленный больничный 
и т.д.

- Если при проверке подтверждаю-

щих документов 
выяснится, что 
заемщик не со-

ответствует уста-
новленным крите-

риям, отсрочка будет 
отменена, а должнику 

придется возместить про-
пущенные платежи и выпла-

тить штрафы с пенями. информацию 
о просрочке направят в бюро кредит-
ных историй, что негативно повлияет 
на возможность получить кредит в бу-
дущем, - предупреждает Центробанк.

с конца апреля банки и микро-
финансовые организации получили 
больше 1,5 миллиона заявок на кре-
дитные каникулы. Что интересно, 

в первые дни действия закона очень 
многие обратились к ним за помо-
щью. Потом число желающих резко 
сократилось. Одна из причин - банки 
стали активно предлагать должникам 
собственные программы реструкту-
ризации. Они невыгодны: каникулы 
здесь предоставляются на менее дли-
тельный срок, к тому же ежемесячно 
нужно вносить какой-то минималь-
ный платеж. Об этом подходе кредит-
ных организаций узнал Центральный 
банк и выпустил информационное 
письмо, в котором запретил вводить 
клиентов в заблуждение и предлагать 
вместо госпрограмм свои.

Заемщики могут направлять заявки 
на кредитные каникулы до 30 сентя-
бря 2020 года. Тем, у кого есть воз-
можность, лучше во время льготного 
периода вносить хотя бы небольшие 
платежи. Ведь после каникул долг не 
списывается, просто продлевается 
срок кредитования. Потом придется 
вернуть банку все деньги с процен-
тами.

А КАК ЖЕ ИПОТЕЧНИКИ?
ипотечники, которые не подхо-

дят под условия этой госпрограммы, 
могут воспользоваться законом об 
ипотечных каникулах. Он действу-
ет с августа прошлого года. Здесь от-
срочку выплат на полгода может по-
лучить заемщик с суммой долга до 15 
миллионов рублей. ипотечное жилье 

должно быть у него единственным. 
среди условий - сокращение доходов 
как минимум на треть, потеря рабо-
ты с обязательной регистрацией на 
бирже труда, признание заемщика 
инвалидом I или II группы, времен-
ная нетрудоспособность больше двух 
месяцев.

Центробанк рекомендовал кредито-
рам до 30 сентября 2020 года приоста-
новить принудительное выселение 
заемщиков из жилья, на которое суд 
разрешил обратить взыскание. на-
помним, если ипотечник не может 
возвращать кредит, банк имеет право 
выставить его квартиру на торги.

- нужно понимать, что кредитные 
каникулы и реструктуризация - лишь 
отсрочка проблемы. Если платежеспо-
собность не восстановится, искать 
выход придется вместе с банком, - го-
ворит инвестиционный стратег «БКс 
Премьер» Александр■Бахтин. - ипо-
течникам в крайнем случае придется 
продать квартиру.

КрЕдИТы ухОдяТ НА КАНИКулы

■■ В■конце■марта■Националь-
ный■банк■Беларуси■тоже■пред-
ложил■банкам■предоставлять■
заемщикам■каникулы.

В пресс-службе нацбанка рб 
рассказали, что в течение марта-
апреля кредитные организации 
приняли 2,9 тысячи решений о ре-
структуризации задолженности. 
из них 1,6 тысячи - кредитные до-
говоры юрлиц, 1,3 тысячи - физ-
лиц.

есть несколько способов ре-
структуризации:

 ● изменение графика платежей
 ● предоставление отсрочки 

погашения кредита и процентов
 ● снижение процентной ставки
 ● невзыскание повышенных про-

центов, начисленных за просрочки.
Чаще всего физлицам отказыва-

ют в реструктуризации из-за того, 
что они не предоставляют в банк 
документы, подтверждающие, что 
наступила трудная ситуация.

Действие системы госстрахова-
ния вкладов могут распространить 
на индивидуальных предпринима-
телей. такой законопроект был не-
давно разработан.

- регулятор изучил опыт зарубеж-
ных систем страхования вкладов, 
касающийся возмещения вкладов 

юрлиц - субъектов  малого пред-
принимательства. оценивая пре-
имущества этих систем,  следует 
иметь в  виду, что в  них всегда 
ограничены суммы возмещения 
для всех вкладчиков. Эти и иные 
условия введения  защиты депози-
тов юрлиц требуют всесторонней 
и глубокой оценки с точки зрения 
последствий их реализации для 
системы страхования вкладов, - 
сообщили в нацбанке.

сохранность депозитов физлиц 
в беларуси, как и в россии, га-
рантирует государство. ограни-
чений по размеру компенсации 
здесь нет.

Адвокат■Светлана■БУРЦЕВА:
- предоставление кредитных кани-

кул не означает, что потом платить 
банку будет не нужно. за это время 
начисляются проценты, сохраняется 
основной долг. после окончания пе-
риода отсрочки обязательства оплаты 
все равно лягут тяжким бременем. 
если платежеспособность не восста-
новится через полгода, то можно дей-
ствовать несколькими способами.

1.■не спешить платить и ждать, когда 
банк обратится в суд за взысканием. 
В суде возможно добиться снижения 
штрафов и пеней, а также подписать 
с кредитором мировое соглашение. 
его условия, вероятно, будут более 
приемлемыми для заемщика. убедив-
шись в финансовой несостоятельности 
должника, банк для того, чтобы не по-
терять шанс получить деньги обратно, 
может пойти на уступки.

2. обратиться в банк с заявлением 
о переходе на более удобный режим 
выплат задолженности. Это называ-
ется реструктуризацией и является 
правом, а не обязанностью кредитора. 
банк может предоставить ее только 
тем, у кого «чистая» кредитная исто-
рия, а причина ухудшения финансово-
го положения уважительная.

если заемщик понимает, что расплатиться с кре-
дитором не сможет, имеет смысл объявить себя 
банкротом. правда, сейчас эта процедура непро-
стая. нужно собрать много документов, потом по-
дать заявление в суд. с этого момента перестанут 
начисляться штрафы и пени.

если требование удовлетворят, то больше за-
емщик не будет ничего должен банку. но его иму-
щество распродадут для расчета с кредитором. 
обратить взыскание не смогут на квартиру, если 
она является единственным жильем, одежду, пред-
меты домашней обстановки, кроме драгоценностей.

процедура банкротства не бесплатна. нужно за-
платить финуправляющему около 25 тысяч рублей. 
еще будут расходы на размещение объявлений 
о банкротстве, оплату услуг юркомпаний. сумма 
набежит немаленькая.

В настоящее время вклады физлиц в банках застрахованы на 1,4 миллиона 
рублей. если у банка отзовут лицензию, то вкладчикам вернут их деньги, не 
превышающие эту сумму.

президент рФ подписал закон, который повышает размер страховки до 10 мил-
лионов. изменения вступят в силу с 1 октября 2020 года. Действовать новое 
правило будет только в определенных ситуациях. например, если человек пере-
вел на депозит в банке крупное наследство или деньги от продажи квартиры.

страховаться на 10 миллионов вклады будут только в течение трех месяцев 
с момента поступления на счет. например, если человек продал недвижимость 
за 10 миллионов в январе, а в апреле у банка отозвали лицензию, то при бан-
кротстве кредитной организации ему вернут только 1,4 миллиона. а если это 
произойдет в марте, то десять.

НА ЗАМЕТКУ
Отдавать все равно 
придется

компенсаЦии не ограниЧиВают У СОСЕДЕЙДЕЛО №

позДраВляем, ВЫ банкрот!

страХоВка на ВклаДЫ поДросла
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
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ВАЖНО
Сейчас■нежелательно■

часто■выходить■из■дома.■Что■
делать■тем,■у кого■в■это■время■

истекает■срок■действия■банков-
ских■карт?■Центральный■банк■ре-
комендовал■кредитным■организа-
циям■дать■возможность■людям■
все■равно■пользоваться■ими■до■

1 июля■2020■года.■Ну■а пога-
шать■кредиты■или■попол-

нять■ вклад■ можно■
онлайн.

Желаете отсрочку? Докажите, что у вас есть на нее право.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Под■его■песни■жили■«От■печали■
до■радости»■и произносили■«Любви■
негромкие■слова».■Шлягеры■на■его■
стихи■исполняли■почти■все■совет-
ские■звезды:■от■Иосифа■Кобзона■
и Анны■Герман■до■Валерия Леон-
тьева■и Ларисы■Долиной.■Не■стало■
знаменитого■поэта■и автора■мно-
гих■эстрадных■хитов■Бориса■Ду-
бровина.

СЫН ВРАГА НАРОДА
Помимо песен, в творческом насле-

дии мастера около сорока сборников 
стихов и прозы. Значительная часть 
его произведений посвящена Великой 
Отечественной войне, которую Борис 
Саввович прошел простым солдатом. 
В его жизни, как в капле, отразилась 
вся биография страны и непростая, 
часто трагическая судьба людей его 
поколения.

«Я - дитя нашей дружбы народов», - 
говорил он о себе. Отец - с украины, 
герой Гражданской войны, был комис-
саром в 1-й Конной армии Буденного. 
Мама - врач, родом из небольшой де-
ревушки затерянной среди Пинских 
болот в Беларуси.

После Гражданской 
отец работал инжене-
ром в КБ Андрея■Ту-
полева. Знаменитый 
авиаконструктор не 
раз бывал у них дома, 
что и аукнулось. Когда туполева в 1937 
году арестовали, обвинив во вреди-
тельстве, под каток репрессий попал 
и отец Бориса. Его признали врагом 
народа, он погиб в тюрьме. аресто-
вали и мать за то, что не донесла на 
врага народа, то есть на мужа. Мама 
отсидела шесть лет и вышла инвали-
дом. Все эти годы Бориса с маленькой 
сестренкой спасала от голодной смер-
ти бабушка. В общем, еще в детстве 
он, что называется, хлебнул по полной 
программе. а тут - война.

- Когда враг на пороге, все обиды 
надо отбросить и защищать родину. 
На фронте я встречал десятки людей, 
у которых были репрессированы близ-
кие люди. Но все они, как один, честно 
и мужественно сражались с врагом, - 
вспоминал позже поэт.

Как у токаря на оборонном заводе, 
у него была бронь. Но он сам пошел 
в военкомат и добровольцем запи-
сался в пехоту. Вскоре попал в авиа-
цию - в бомбардировочный полк. Ду-
мал, будет летать, но его определили 
в батальон аэродромного обслужива-

ния. расчищать с метлой и лопатой 
взлетные полосы, заправлять машины 
перед вылетом, охранять аэродром 
с винтовкой.

Он рвался в небо. И сам пошел к осо-
бисту из СМЕрШа: так и так, я - сын 
врага народа и хочу в бою смыть это 
несправедливое пятно с нашей семьи.

ЛЕТАЛ ЛЕЖА
Не надо думать, что особисты все 

как один были одноклеточные идиоты 
или сволочи, думавшие только о том, 
чтобы поставить к стенке или отпра-
вить в штрафбат. Среди особистов 
на самом деле хватало нормальных 
мужиков, просто работа у них была 
специфическая.

Короче, смершевец поверил в ис-
кренность паренька, связался по теле-
фону с командиром полка, и Бориса 
в тот же день зачислили стрелком 
на бомбардировщик. Самое «горя-
чее» место на самолете. Полк летал 
на американских машинах а-20 «Бо-
стон», поставлявшихся по ленд-лизу. 
Наши умельцы его модернизирова-
ли - в нижней части фюзеляжа вы-
резали окно для стрелка, чтобы тот 
мог защищать бомбардировщик от 

атак истребителей сза-
ди. И поставили туда 
на качалке крупнока-
либерный пулемет Бе-
резина, весивший - на 
минуточку - 25 кило-
граммов.

- Стрелок единственный в экипаже 
летал лежа ногами вперед. а стрелял 
я по фашистским самолетам стоя на 
коленях, иначе с тяжеленным пуле-
метом было не управиться. Пилот 
и штурман были прикрыты хотя бы 
обшивкой кабины. а у стрелка вся 
защита - окно из плексигласа. Пули 
истребителей и осколки зенитных 
снарядов легко его пробивали. так 
погибали очень многие. В больших 
наступательных операциях за один 
день приходилось делать по два, а то 
и по три вылета с разными экипажа-
ми, - рассказывал Борис Дубровин.

ОТПЕЛИ ЗАЖИВО  
И ПРОПИЛИ ШИНЕЛЬ
Карьера воздушного пулеметчика 

для него началась с трагикомично-
го эпизода. Зашел в дом, где жили 
стрелки, поздоровался, познакомил-
ся, бросил шинель и вещмешок на 
свободную койку, а через день ушел 
в свой первый боевой вылет. Когда 
вернулся, смотрит - шинели нет. Ис-
чезла. ребята сидят и трескают водку.

- Мужики, а где моя шинель? - ото-
ропел Борис.

- а вот она, - и протягивают ему на-
полненный стакан.

Оказывается, по неведению он за-
нял койку, которая считалась про-
клятой. Кто ее выбирал, непременно 
почти тут же погибал.

- Думали, - объяснили сослуживцы, - 
ты из полета не вернешься и шинель 
тебе больше не понадобится. Изви-
ни, поторопились. Но рады, что жив-
здоров.

Менять койку Борис, однако, не 
стал - что будет, то и будет. И дальше 
жил на «проклятом» месте. роковая 
примета так и не сработала, хотя он 
в стольких передрягах побывал. В со-
ставе 16-й воздушной армии их полк 
освобождал Беларусь, участвовал в бо-
ях за Варшаву, в Висло-Одерской опе-
рации, бомбил Кенигсберг. Наконец, 
утюжил с воздуха Берлин, проклады-
вая дорогу войскам.

Как закончившему десятилетку, ему 
во время войны не единожды предла-
гали поступить в военное училище, но 
всякий раз он отказывался.

- Хотел пройти войну именно про-
стым солдатом, чтобы познать до кон-
ца весь ее трагизм, - пояснял он. «Но 
та вой на, будь проклята она. Пусть 
никогда не повторится это», - напи-
шет он позже.

Памяти товарищей, погибших в не-
бе за родину, он посвятил стихотворе-
ние «Баллада о воздушных стрелках».

Вернулся самолет - стрелок убит,
его уносят, и опять к полету.
«Кто за стрелка со мною полетит?» - 

спросил пилот.
Я лег у пулемета.
Глядел я в окровавленный прицел,
когда осколок полоснул над бровью.

И друга кровь стереть я не успел,
она с моей перемешалась кровью…

УЧИЛСЯ  
У МИХАИЛА СВЕТЛОВА
Дважды раненный, он был удостоен 

одной из самых дорогих для фронто-
виков боевых наград - ордена Отече-
ственной войны II степени. В лите-
ратуру сержант-фронтовик ворвался 
стремительно.

- Очень хотелось писать стихи про-
фессионально. Печатался в газете. Со-
вершенствовал мастерство на семина-
ре у знаменитого Михаила■Светлова. 
Закончил Литинститут имени Горь-
кого. Моя первая книга в 1955 году 
была посвящена войне и называлась 
«На первом рубеже», - рассказывал он.

За поэтический цикл, посвященный 
советским космонавтам, его удостои-
ли Золотой медали имени Королева. 
Неугомонный, он всегда хотел быть 
там, где происходит что-то настоящее. 
Объездил с творческими командиров-
ками весь Советский Союз. Не раз 
бывал на Северном флоте, в глубоко-
водном костюме погружался в Ледо-
витый океан. 

В 1969 году сразу после конфликта 
на острове Даманском рванул туда, 
своими глазами видел пробитый пу-
лей комсомольский билет одного из 
наших пограничников. Стихотворе-
ние, написанное им по горячим сле-
дам, настолько пробрало председа-
теля■КГБ■Юрия■Андропова, что тот 
тут же подписал приказ о награжде-
нии Дубровина медалью «За отличие 
в охране государственной границы 
СССр». В афганском Баграме вместе 
с подразделением наших воинов по-
эт дважды попадал под обстрел душ-
манов.

был у бориса саввовича 
фирменный поэтический фо-
кус. приходившим к нему го-
стям он предлагал назвать три 
наиболее значимых для них 
слова. затем удалялся в дру-
гую комнату. и минут через 
десять возвращался с готовым 
четверостишием или двумя. 
причем это не был слепленный 
на скорую руку рифмованный 
экспромт-однодневка. настоя-
щее стихотворение. многие из 
них вошли в его сборники.

но даже те, кто ни разу 
в жизни не открывал его книг, 
знают его творчество по пес-
ням, ставшим шлягерами. 
один бессмертный хит «от 
печали до радости» в испол-
нении Юрия Антонова чего 
стоит.

- замечательный был поэт, 
профессиональный. и человек 
добрейшей души. так жалко… 
к сожалению, он написал мне 

всего одну песню, но зато ка-
кую. Вся страна любит и знает 
ее наизусть, - говорит юрий 
антонов.

- у него были патриотичные, 
образные и событийные сти-
хи. песни часто исполняли по 
радио и телевидению,  очень 
надеюсь, что память о  них 
останется у тех, кто их слу-
шал, - сказал Лев Лещенко.

борис Дубровин подарил 

оте чественной эстраде поис-
тине великое наследие. из-
под его пера вышли тексты 
к песням «любви негромкие 
слова» Анны Герман, «ма-
ленькая москва» Александра 
Барыкина, «Вся жизнь моя» 
Андрея Миронова, «Вот и ле-
то пришло» Эдиты Пьехи. его 
песни исполняли Иосиф Коб-
зон, Эдуард Хиль, Сергей За-
харов, Анне Вески, Влади-
мир Мигуля, Тынис  Мяги...

за долгие годы творческой 

деятельности борис Дубровин 
успел посотрудничать со мно-
гими знаменитыми компози-
торами. только в соавторстве 
с Давидом Тухмановым они 
написали семнадцать песен, 
многие из которых вошли 
в золотой фонд российской 
эстрады.

и смерть не поставила точ-
ку. летчики не умирают, они 
просто улетают навсегда. так 
и душа поэта продолжит жить 
в его стихах и песнях.

Фокус с риФмой СЕКРЕТ ФИРМЫ

Ян
 А

РТ

«СТАТЬ ХОТЕЛОСЬ кОГДА-ТО 
ПОХОЖИМ НА эХО...»

souzveche.ru
ИНТЕРВЬю С РОССИйСкИМИ 
И бЕЛОРУССкИМИ ЗВЕЗДАМИ 

ЧИТАйТЕ НА НАШЕМ САйТЕ

Поэт познакомился с будущей женой писательницей Анной Вальцевой случайно,  
но, узнав, что они родились в один день, решил, что это судьба. И до конца жизни  
посвящал ей стихи.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Народная■артистка■рас-
сказала■«Союзному■вече»,■
почему■не■зацикливается■на■
своем■возрасте■и■никогда■не■
строит■планов.

на нее обратили внимание 
после первого же фильма «Чу-
до с косичками», в котором 
она снялась в шестнадцать 
лет. заговорили после рабо-
ты вместе с Владимиром■Вы-
соцким в «Сказе про то, как 
царь Петр арапа женил». По-
сле ленты «о бедном гусаре 
замолвите слово» она стала 
признанной звездой.

«ДЛЯ ВНУКОВ  
ВАРЮ ВАРЕНЬЕ»
- Ирина Степановна, как 

проводите время, пока теа-
тры закрыты?

- Мне повезло, у меня есть 
дача под вырицей. конечно, 
мне лучше, чем тем, кто в го-
роде в четырех стенах, мож-
но выйти на улицу и сделать 
на участке то, до чего раньше 
не доходили руки. всегда есть 
чем заняться - прополоть, пе-
ресадить, обновить.

- Дача как релакс?
- Любовь к грядкам перешла 

мне от папы с мамой. Папа 
с удовольствием возился на 
пяти сотках под Минском. Де-
ревья прививал, новые сорта 
выводил. У  него помидоры 
вырастали с арбуз. И дом он 
построил сам. родители были 
людьми, которые без дела си-
деть не умеют.

- А у вас вырастают по-
мидоры с арбуз?

- Помидоры я не выращи-
ваю, для этого нужно ставить 
теплицы и постоянно жить на 
даче. У меня растут огурцы, ка-
бачки, редиска, зелень, рукко-
ла, клубника, яблони, черная 
смородина, один или два куста 
крыжовника. И много цветов.

- Варенье варите?
- главным образом для 

внуков, они любят яблочное, 
клубничное, малиновое. Для 
себя круглый год квашу ка-
пусту.

- С внуками находите об-
щий язык?

- Мне кажется, у нас есть 
контакт. Матвею десять лет, 
еве семь с половиной. Учат-
ся в  школе с углубленным 
изучением английского. но 
про школу мы не говорим, 
есть другие темы. ева ходит 
в драмкружок. Матвей и спор-
тивный, и освоил гаджеты, хо-
рошо монтирует видео и при 
этом лирик, мечтатель.

- Многие женщины просят 
внуков не называть их ба-
бушками, чтобы считали 
моложе.

- Это смешно и нелепо! Ино-
гда мне говорят: вы такая мо-
лодая бабушка. какая же я мо-
лодая, если мне шестьдесят 
лет? Сегодня многие женщи-
ны в моем возрасте хорошо 
выглядят, следят за собой. 
есть шутка: хочешь в сорок 
лет получить комплимент, 
скажи, что тебе шестьдесят, 
и  услышишь: «как ты пре-
красно выглядишь!» Сейчас, 
когда в интернете все напи-
сано, годы уже не скроешь. 
Я на теме возраста никогда не 
зацикливалась. И мне очень 
нравится, когда внуки гово-
рят: бабулечка, бабуля.

- На сколько лет себя ощу-
щаете?

- если просыпаешься и хоро-
шо себя чувствуешь - моложе, 
если что-то болит, ну, значит, 
так. Жаловаться не люблю.

- Из-за морщинок пережи-
ваете?

- нет, не переживаю. если 
ты ничего не можешь изме-
нить, зачем переживать? Про-
сто надо за собой ухаживать, 
это да, чтобы выглядеть хо-
рошо. Я уверена, когда у че-
ловека горят глаза, когда ему 
интересно, люди меньше 
внимания обращают на его 
внешность. ко всему нуж-
но относиться с юмором. 
недавно видела картин-
ку: страшная, унылая 
женщина, и парень ей 
говорит: «ты сегодня не 
накрашена». она: «ни-
чего страшного». - «Это ты так 
считаешь».

«МУЖА ВСПОМИНАЮ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
- Восемь лет назад не ста-

ло вашего мужа Анатолия 
Равиковича. Часто его вспо-
минаете?

- каждый день. Иногда мыс-
ленно с ним разговариваю, со-
ветуюсь. в этом году не смогла 
поехать на кладбище, потому 
что их закрыли из-за каран-
тина. но ведь это не главное. 
главное, что человек всегда 
с тобой в мыслях. Я верю, что 
равик всегда рядом.

- В Беларуси бываете?
- Сейчас реже. Два брата жи-

вут в Минске, у каждого се-
мья, дети. в Мозыре родных 
уже не осталось, да и город 
сильно изменился. Беларусь - 
моя родина, мое детство. Ле-
то, река Припять, белый пе-
сок, я на лодке переплываю 
на другой берег… До сих пор 
поддерживаю связь с подру-
гами детства. Даже иногда 
встречаемся, хотя многие уже 
живут в других странах. а ког-
да я была с театром в Минске 
на гастролях, на спектакль 
приехали люди, которые учи-
лись со мной в одной школе. 
Была очень рада увидеться.

- Что рассказывали род-
ные о войне?

- Село, где жили бабушка 
с дедушкой, заняли немцы. 
Дед Иван■Игнатович■Мазур-
кевич помогал партизанам, 
и  его выдал сосед. 
 Дедушку расстре-
ляли. Бабушка 
осталась одна 

с тремя детьми, один из ко-
торых потом стал моим от-
цом. Предателя после войны 
судили, но, отбыв наказание, 
он как ни в чем не бывало про-
должал жить рядом. а с дру-
гой стороны, мама мне рас-
сказывала, что у них в деревне 
под речицей немцы были на 
постое в их доме. Хозяев не 

трогали. а когда немцы стали 
отступать, мамины родители 
с детьми ушли в лес, потому 
что бои начались в деревне. 
Им встретились немцы, ко-
торые предупредили: «туда не 
ходите. там пиф-паф». И та-
ким образом спасли их, пото-
му что те, кто не послушался, 
погибли под обстрелом. 

Ирина МазуРкеВИч:

- Вы уехали из дома в пятнадцать лет в театральное 
училище. А если бы ваша дочка или кто-то из внуков 
так поступил, вы бы разрешили?

- у внуков есть родители, пусть они думают. но дочке 
разрешила бы, если бы была уверена, что ей это надо. 
Детей рано или поздно приходится отпускать. Хуже, 
когда их до пенсии опекают.

- Планы на будущее намечали?
- никогда! я могу мечтать о том, чтобы куда-то летом 

поехать, с кем-то встретиться, и все. может возникнуть 
неожиданная работа или еще что-то случится, поэтому 
надолго загадывать не имеет смысла. например, мно-
гие настроили планов на этот год, и что? мы в конце 
мая должны были сыграть премьеру спектакля «круг» 
по Моэму, а теперь и репетировать нет возможности.

- Но даже без планов у вас в жизни все сложилось 
как надо?

- по сравнению со многими другими людьми я удач-
ливая. у меня было все, что должно быть у женщины: 
муж, дети, работа, увлечения. основные вещи, которые 
наполняют жизнь смыслом.

- В судьбу верите?
- Верю. и в счастливые числа. люблю число тринад-

цать.
- А как сейчас с кино?
- сейчас работы в кино меньше, и ничего страшного. 

не могу сказать, что скучаю - много ролей в театре. Хо-
рошо, что есть несколько фильмов, которые принесли 
мне известность. но у меня никогда не было цели стать 
актрисой, чтобы прославиться. Для меня всегда было 
главным просто делать то, что интересно. Этой осенью 
снялась в картине, которую срежиссировал Андрей 
Носков, называется «клоун - это я». история об актер-
ских судьбах, герои - три актрисы и один режиссер. Этот 
фильм андрей должен был везти на фестиваль в канны, 
но все пока перенеслось.

- У вас Фэйсбук такой увлекательный, как будто коллек-
ционируете смешные посты.

- у меня и про жизнь есть. соцсети - это же общение, осо-
бенно сейчас. мне многие пишут: ждем ваших постов, с утра 
заходим на страницу посмотреть, что выложили. Это обязывает 
и дает позитив. надо же держаться, и вместе как-то веселее.

- Чувство юмора помогает?
- конечно! у мужа оно было. я не представлю, как бы жила 

с человеком без чувства юмора. и вообще как без него люди 
живут. наверное, это наказание. оно же спасает в трудных 
ситуациях. конечно, бывают деловые переговоры, но если 
даже с начальством можно пошутить, это хорошо.

- С годами ваш характер стал лучше или хуже?
- мне кажется, лучше. сейчас я могу найти общий язык 

практически со всеми. раньше хотелось всег-
да настоять на своем, и если знала, что 

права, билась до последнего. а сейчас 
не спорю, уйду в сторону. где-то читала, 
что если вы спорите с идиотом, скорее 
всего, и он делает то же самое. то есть 
ты сам идиот, если споришь с идиотом, 

я так это понимаю.
- У вас стакан наполовину пуст 

или наполовину полон?
- конечно, полон. я всегда ста-
раюсь находить положительные 
стороны во всем, чтобы остава-
лась надежда. не могу жить, ког-
да кошки скребут на душе, когда 

есть недоговоренности, хочу это 
быстрее разрулить.
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Валерий ГОРДТ

ОБОЖАЮ СЛОВО «БАБУЛЕЧКА»

НА ПОЗИТИВЕ

утро наЧинается с улЫбки

«люблю Число тринаДцать» ТРИ ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТА ОБ АКТРИСЕ

1
2
3

В детстве восемь лет занималась худо-
жественной гимнастикой и в шестнадцать 
сыграла в фильме «Чудо с косичками» 
героиню, прототипом которой стала олим-
пийская чемпионка Ольга Корбут.

В семнадцать лет сыграла в фильме «Сказ 
про то, как царь Петр арапа женил» вместе 
с Владимиром Высоцким. Юную актрису 
выбрал сам Высоцкий из двух претенден-
ток на роль.

В девятнадцать лет Ирина Мазуркевич по-
знакомилась с Анатолием Равиковичем, 
который был старше на 22 года. Свадьбу 
сыграли в квартире Алисы Фрейндлих, по-
скольку у молодоженов были проблемы 
с жильем. В браке супруги прожили 32 года.

Ева и Матвей - любимые озорные внучата.

Сыграв роль Настеньки в фильме «О бедном гусаре замолвите  
слово», актриса стала знаменитой.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Ледовый■сезон■в■России■не■дои-
грали,■но■медали■хоккейного■чем-
пионата■все■равно■вручили.■Сразу■
после■этого■начался■период■транс-
феров■и подготовка■к следующему■
сезону.

НЕ ОТВЕДАЛИ ИЗ КУБКА
Места на пьедестале определили без 

розыгрыша Кубка Гагарина - по коли-
честву очков, набранных командами 
в гладком чемпионате. «Золото» до-
сталось ЦСКА.

«Серебро» вручили  сразу двум 
 командам - СКА и «Ак Барсу», у них 
практически одинаковая турнирная 
бухгалтерия: очки, победы, шайбы. 
«Бронза» - у столичного «Динамо».

Таким образом, армейцы в третий 
раз в новейшей истории стали чемпио-
нами России. Медали - заслуженная 
награда и символ, что ледовые труды 
команд не пропали зря. А заодно воз-
можность показать спонсорам, что 
бюджеты тратились не зря и они не 
напрасно вкладывали в клубы свои 
деньги.

Распределение наград по итогам 
прерванного из-за пандемии сезона - 
отличная возможность поднять на-
строение болельщикам перед стартом 
нового, который, по планам, должен 
стартовать уже 2 сентября.

Пока же команды готовятся. Укре-
пляют составы новыми мастерови-
тыми исполнителями, среди которых 
есть и белорусы. Так, в тигровый 
свитер хабаровского «Амура» 
облачился защитник■Никита■
Феоктистов.

Фактурный 30-летний напада-
ющий, - можно сказать, бывалый 
дальневосточник. Минувший сезон он 

отыграл в минском «Динамо», а до это-
го в течение двух лет защищал цвета 
владивостокского «Адмирала» и хоро-
шо знаком со спецификой адаптации 
в этом регионе России, где разница 
по времени с Москвой составляет 7 - 
8 часов.

ПЕРЕЗАГРУЗКА КАРЬЕРЫ
Ледовая карьера воспитанника 

гродненского «Немана», регулярно 
вызывающегося в сборную Синеокой, 
получилась, надо сказать, весьма из-
вилистой. В свое время ему прочили 
блестящее будущее. Недюжинный по-
тенциал белорусского форварда отме-
чал сам Владимир■Юрзинов, один из 
наставников легендарной советской 
«Красной машины». Не раз в соста-
ве сборной звезд МХЛ Никита ездил 
в  турне по Северной Америке, где 
местные журналисты выделяли имен-
но его игру. А канадские телевизи-
онщики постоянно приглашали 
на интервью. По своим задат-
кам он вполне мог играть в НХЛ. 
И даже в свое время провел пару 
сезонов в NAHL - юниорской 
фарм-лиге НХЛ. Мог заи-
грать, кстати, и в сборной 
России, сделав паспорт 
РФ. В  общем, много 
мог успеть, если бы 
не травмы. После 
одной из них думал 
вообще закончить 
с хоккеем.

Это случилось 
в  2013 году, 
на самом 

взлете. Он тогда был в системе мо-
сковского «Спартака». В семи старто-
вых матчах сезона забросил четыре 
шайбы - отличный результат. Рассчи-
тывал и дальше прибавлять. Вдруг - 
бац - в одном из матчей получил по-
вреждение руки. Попал под жесткий 
силовой прием. Решили, что баналь-
ный ушиб. Но боль не проходила. Сде-
лали снимок - мама мия! - перелом 
ключицы с разрывом акромиона. Это 
такой отросток, без которого рука не 
может нормально двигаться. Дальше 
были две операции за четыре месяца. 
И долгое восстановление.

- Всякие мысли тогда лезли в голову. 
Думал, вообще закончу карьеру. По-
могла колоссальная поддержка мамы 
и жены, - вспоминает Никита.

Вернулся, чтобы, как он сам говорит, 
перезагрузить карьеру. А еще успел за-
кончить Белорусский институт право-
ведения. Учился старательно, диплом 
защитил на «отлично». Так что теперь 

еще и дипломированный юрист. 
Среди хоккеистов это редкость. 
Но в послехоккейное будущее 
форвард «амурских тигров» за-
глядывать не спешит:  

- Ну и что, что тридцатник. 
Силы есть, поиграю 

еще. Сборной обя-
зательно постара-

юсь помочь на 
домашнем чем-

пионате мира 
в  будущем 

году.

ЗУБР В ТИГРОВОй шКУРЕ
■■ В■полку■сябров■ожидается■по-

полнение.

нью-амурец Никита■Феоктистов - 
далеко не единственный белорус, 
играющий в российских клубах кХл. 
после того как справедливость на-
конец восторжествовала и  сябры 
официально перестали считаться 
легионерами, дышать им, конечно, 
стало легче. а тренерам теперь нет 
необходимости то и дело озираться 
на их паспорт при формировании 
заявки на матч, чтобы не выскочить 
за лимит.

главное - самим хоккеистам те-
перь не нужно менять спортив-
ное гражданство и отрезать себя  
от национальной команды респуб-
лики.

на лед в прошлом сезоне вы-
ходила еще дюжина уроженцев 
синеокой. Это Павел■ Воробей 
(«Витязь»), Евгений■Лисовец («са-
лават юлаев»), Андрей■ Белевич■
(«торпедо»), Дмитрий■Буйницкий■
(«металлург»/«авангард»), Кристиан■
Хенкель («ак барс»), Константин■Шо-
стак («северсталь»), Николай■Ста-
сенко («Витязь»/«автомобилист»), 
Дмитрий■Коробов («амур», в межсе-
зонье перешел в «салават юлаев»),■
Илья■Шинкевич («Витязь»), Никита■
Комаров («Витязь»/«трактор»), Ан-
дрей■Стась■(«авангард»), Владислав■
Кодола■(«северсталь»). и все твер-
дые игроки основы - скамейку зря 
не протирают, что неудивительно. 
Школа-то хоккейная у нас одна - со-
ветская, и этим все сказано. поэтому 
в будущем сезоне сябров в россий-
ских клубах станет наверняка еще 
больше.

КСТАТИ

забойная дюжина

Борис ОРЕХОВ

■■ Московский■«Спартак»,■кажет-
ся,■нашел■спасителя.

РАЗНЕС МЕБЕЛЬ  
НА ДРОВА
В то время как «зенит» в рекордные 

для рпл сроки красиво оформил чем-
пионство, принципиальный соперник 
питерцев проводит кадровые чистки.

«красно-белые» завязли, словно в бо-
лоте, в середине таблицы и тоже бьют 
рекорды, правда со знаком минус. две-
надцать поражений на своем поле за 
сезон - такого история клуба еще не 
знала. после фиаско с «тамбовом» один 

из самых известных фанатов  команды 
актер Дмитрий■Назаров рванул душу 
отчаянным стихом:

Слезы горькие текут
От пощечины «Тамбова»,
В назиданье «Спартаку»,
Поросенка съем… живого!
поросенка-то за что? других есть на-

до. тренер красно-белых Доменико■
Тедеско■тоже установил достижение - 
стал первым наставником в истории 
рпл, заработавшим дисквалификацию 
из-за перебора карточек. он и прежде 
поругивался с судьями, за что получал 
«горчичники». а в игре с «локомоти-

вом» и вовсе нарвался на «красную». 
Выйдя из себя после назначенного 
в ворота «спартака» пенальти, пульнул 
в адрес арбитра и бригады VAR пару 
хлестких фраз. как раз недавно он го-
ворил, что усиленно учит русский язык. 
Видимо, что-то из крепких выражений 
уже усвоил. изгнанный со стадиона, он, 
кипя от бешенства, говорят, разломал 
даже стол в раздевалке.

СЕЗОН ВСМЯТКУ
интересно, как повел бы себя любой 

другой наставник, окажись он сейчас 
в шкуре тедеско. В трех из пяти мат-
чей после возобновления первенства 
результат предопределяли весьма не-
однозначные решения арбитров. тут 
и  отмененные голы красно-белых, 
и «слепота» судей на очевидные фолы, 
и спорные пенальти. В том злосчастном 
эпизоде с «локомотивом» Миранчук■
и Умяров активно боролись друг с дру-

гом руками. железнодорожник держал 
соперника за майку - нарушение. но 
свисток промолчал. накал страстей 
можно было снять, если бы видеоар-
битры VAR предложили посмотреть 
повтор. но и этого не было.

когда нет результата, на плаху кладут 
голову тренера. однако тедеско поща-
дили. жертвой назначили гендиректора 
клуба Томаса■Цорна и уволили.

- и правильно, - считает бывший вла-
делец «спартака» Андрей■Червичен-
ко. - Цорн непосредственно занимался 
селекцией. на трансферы «спартак» 
потратил столько же, сколько «зенит» - 
почти 50 миллионов долларов. «зе-
нит» - чемпион. а в «спартаке» ни один 
из новичков не оправдал вложений.

новым генеральным вместо Цорна 
стал Шамиль■Газизов. его называют 
одним из лучших менеджеров в нашем 
футболе. он уже доказал свою эффек-
тивность в «уфе»: прогресс клуба при 
весьма скромном финансировании 
очевиден.

В белорусском футболе - Чп на почве коро-
навируса. как сообщают местные сми, в стане 
действующего чемпиона страны «динамо» (брест) перед матчем в смолевичах 
слегла почти вся основа. Шестеро игроков - Лаптев,■Нойок,■Юзепчук,■Игнатович,■
Хачериди■и Садовский - даже не поехали на игру. еще четверо - Милевский,■
Гордейчук,■Витус■и■Кривец - вернувшись после матча, сразу отправились на 
карантин. В итоге встречу следующего тура между «динамо» и «слуцком» ре-
шили перенести на 12 августа. деньги за купленные билеты клуб болельщикам 
вернет. Федерация футбола беларуси кардинальных решений принимать не 
стала. о приостановке чемпионата, как это было в россии, речи даже не идет.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

hc
di

na
m

o.
by

Никита Феоктистов сменил цвета минского 
«Динамо» на полосатый окрас. 
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ПОщАДИТЕ ПОРОСЕНКА ФУТБОЛ

«Локомотив» нанес еще один удар по самому популярному российскому клубу.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Сарато-
ве, а  моя бабушка-
белоруска  - в  Моги-
леве. На днях она мне 
сказала, что хочет офор-
мить дарственную на квар-
тиру, но попросила уточ-
нить, где платить за нее 
налог - в России или в Бе-
ларуси?

- В этом вопросе в налого-
вом законодательстве, как 
России, так и Беларуси, под-
ход один - платить подоход-
ный налог не нужно ни в той, 
ни в другой стране.

Все дело в том, что в РБ 
и РФ не признаются доходы, 
которые получаются от опера-
ций, связанных с имуществен-
ными и неимущественными 
отношениями физических 
лиц, приходящихся друг дру-
гу близкими родственниками, 
опекунами, попечителями или 
подопечными.

Исключениями являются 
только доходы от трудовых 
контрактов, договоров купли-
продажи или других право-
вых соглашений, связанных 
с осуществлением предпри-
нимательской деятельности.

- Недавно устроился на 
подработку в  Минске на 
время летних каникул. По 
договору все хорошо, но на 
днях наниматель мне ска-
зал о сокращении рабочего 
времени из-за пандемии ко-
ронавируса. Имеет ли он на 
это право, ведь договор со 
мной заключили. Он может 
сократить мне зарплату?

- Да, действительно нанима-
тель может изменить условия 
работы из-за эпидемиологи-
ческой ситуации в  стране. 
Зарплату же не имеет пра-
ва безосновательно сокра-
щать - такие права прописаны 
в Указе Президента РБ № 143 
«О поддержке экономики». 
Наниматель также должен 
предупредить об изменени-
ях минимум за один кален-
дарный день и предоставить 
работнику достаточное обо-
снование.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Первая скрипка», «Айболит 
и Бармалей». Мультфильмы (12+)

07.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
12.25, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
13.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
18.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)
19.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
20.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
22.15 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
23.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 

пик. Союзный атом» (12+)
01.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Пес в сапогах», «Как 
козлик землю держал». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «Бобик в гостях 
у Барбоса». Мультфильм (6+)

07.30, 16.30 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» 
(12+)

08.45, 17.45, 05.45 «Ru/By. В роли 
мамы. Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 19.00, 01.00 «ВСЕ РЕШАЕТ 
МГНОВЕНИЕ» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.25, 04.15 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» 

(16+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.10 «Торжественное открытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05 «Диалоги о рыбалке. 
Астрахань. Рыбалка с детьми» 
(12+)

09.45, 19.20, 04.45 «Карта Родины. 
Библиотека в Минске 
и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Торжественное открытие 
XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ» (12+)

17.15 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 17.25 «Волк и семеро козлят», 
«Лесные путешественники», 
«Последний лепесток», 
«Храбрый портняжка», 
«Пастушка и трубочист». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05, 03.30 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Село 
Замьяны» (12+)

09.45, 19.20, 05.00 «Карта родины. 
Ростовская область: 
археологический музей 
и зоопарк (с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

13.10 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

13.25, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Волк и теленок», 
«Волшебные фонарики», 
«Летучий корабль». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Ru/By. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

08.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.40, 04.15 «ВСАДНИК НАД 

ГОРОДОМ» (12+)
19.00, 01.00 «КРУШЕНИЕ 

ИМПЕРИИ» (12+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.15 «Торжественное закрытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске» (16+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.30 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КАДЕТ» (12+)

08.45, 23.45, 05.30 «Куклы-берегини» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)

12.25, 21.20 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)

13.40 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

18.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КАДЕТ» (12+)

20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара» в Витебске» (12+)

22.25 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

01.00 «КАДЕТ» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

05.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Воспоминание», «Вот 
так тигр», «Малыш и Карлсон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВЕ ИСТОРИИ О ЛЮБВИ» 
(16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 
о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня. 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+) 

12.25, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.40, 22.25, 04.25 «НА 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ» (12+)

14.45, 20.45, 23.45, 02.45, 05.30 
«Клуб экспертов. Час пик. 
Кино о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

19.00, 01.00 «ДВЕ ИСТОРИИ 
О ЛЮБВИ» (16+)

23.30, 05.15 «Маленькая героиня 
большой войны» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.45 «Куклы-берегини» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Впервые на арене», «Все 
наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

08.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(12+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
16.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(12+)
18.15 «Впервые на арене», «Все 

наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

20.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
22.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
01.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 

АТТРАКЦИОН» (12+)
01.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)

20 июля 21 июля 22 июля 23 июля

16 июля 17 июля 18 июля 19 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

2.  СЕСТЬ ЗА ПАРТУ 
НА КОРАБЛЕ 
ЗНАНИЙ

Многие полагают, что конструктивизм 
был присущ только строительству 1920 - 
1930-х годов. Но это не так. Вторая 
волна интереса к этому стилю пришла 
в 1970-х. Именно тогда в восточной ча-
сти Минска появился знаменитый 15-
й корпус Белорусского национального 
технического университета, напоминаю-
щий огромный корабль. Хотя, как позже 
признались авторы проекта Игорь Есь-
ман и Виктор Аникин, вдохновлялись 
они силуэтами… воздушных лайнеров. 
Поточные аудитории в восьмиэтажном 
блоке должны были напоминать кры-
лья самолета, а самая высокая часть 
здания - нос. Не зря ведь смотрит сту-
денческий «корабль» прямо в сторону 
Национального аэропорта «Минск».

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Во всем мире осталось не так 
много памятников этого архи-
тектурного стиля. Рассказываем 
про уникальные здания в сердце 
Беларуси.

1. УВИДЕТЬ САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
«ДОМ» В СТРАНЕ

На фоне Дома правительства в Минске семиме-
тровый бронзовый Ленин выглядит крошечным. Оно 
и понятно: за спиной вождя лучший в мире образец 
конструктивизма из бетона и стекла площадью в 2,4 
тысячи квадратных метров. Несмотря на столь боль-
шие размеры, здание на вид не кажется громоздким 
и тяжеловесным. Холодные серые тона каменной шту-
катурки и дробление объемов создают впечатление 
удивительной легкости.

Когда в конце 1920-х годов проект Дома правитель-
ства увидел поэт Янка Купала, он с ноткой скептициз-
ма в голосе назвал архитектора Иосифа Лангбарда 
«летуценным хлопцам» (мечтательным парнем. - бел.). 
Почему? А потому, что домину предстояло возводить 
полностью вручную. Первый подъемный кран появил-
ся в Минске лишь в 1940-м. Сохранились редкие кадры 
начала стройки: будущее главное административное 
здание республики росло в окружении одноэтажных 
деревянных хат, а рядом с ним в 30-е годы проноси-
лись сани, запряженные лошадьми.

3. ОБОЙТИ ПОЛМИРА 
ЗА ПАРУ МИНУТ

В двух шагах от Дома правительства прита-
ился другой конструктивистский алмаз - здание 
геофака БГУ. Авторы Георгий Лавров и Иван 
Запорожец вложили в него все архитектурные 
тренды начала советской эпохи. Невероятно 
большие окна, ассиметрия, павильонный прин-
цип. Но особая красота прячется внутри. Вход-
ной тамбур оформили массивом дуба, а гран-
диозные лестницы из белого гранита переходят 
в необычный мозаичный пол на втором этаже. 
Он, кстати, собран из небольших гранитных 
плит, привезенных из 32 стран - от Бразилии 
и ЮАР до России и Финляндии. Разноцветные 
горные породы выложены в причудливые гео-
метрические узоры. Студенты-географы из БГУ 
шутят, что в их учебном корпусе можно обойти 
полмира за пару минут.

5.  ЗАБЛУДИТЬСЯ 
ВО ДВОРИКЕ УЧЕНЫХ

Очевидцы войны вспоминают: в 1944 году 
Национальную академию наук в Минске можно 
было увидеть, стоя на вокзале. Не потому, что 
она возвышалась над другими постройками, 
а потому, что практически все между этими 
двумя точками было разрушено и сожжено.

Главное здание академии, подчеркнуто мо-
нументальное, с мощной колоннадой и велича-
выми рельефами проектировал Лавров, а до-
рабатывал Лангбард. Большинство столичных 
жителей видели его лишь с фасада. Но чуточ-
ку любопытства - и без проблем попадаешь 
в ухоженный зеленый дворик храма белорус-
ской науки. В обеденное время здесь можно 
застать седовласых академиков, неспешно 
прогуливающихся в тени, а после рабочего 
дня познакомиться с молодыми учеными.
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Одно из 
главных меч-

таний феминисток 
Минска сбылось в 1936 

году. Именно тогда в горо-
де появилось чудо-место, 
которое должно было осво-
бодить трудящихся дам 
от необходимости сто-

ять у плиты. По замыс-
лу на фабрику-кухню 

каждый день должны 
были приходить обе-
дать тысячи советских 
граждан - от работяг 

с заводов до высокопостав-
ленных чиновников из До-
ма правительства. Помимо 
общедоступной столовой, 
здесь были студенческий 
зал, торговая сеть, ресто-
ран, бильярдная, а также 
холодный, кондитерский, 
вафельный, мороженный, 
заготовительный и крах-
мальный цеха.

Известно, что ежедневно 
здесь готовили до 60 ты-
сяч обедов! В меню: «Щи 
российские», «Борщ укра-

инский», «Бефстроганоф», 
«Жареная телятина», «Ры-
ба в  сметане» и  прочие 
фишки. Неплохо для конца 
30-х годов, правда?

Удивительно, но в наши 
дни фабрика-кухня сохра-
няет свое первостепенное 
предназначение. Правда, 
на смену советским столо-
вым пришли модные кафе 
и рестораны, где подают 
блюда разных кухонь ми-
ра. Предлагают попробо-
вать и кавказский чахохби-
ли, и мексиканские начос, 
и тайский том-ям.

4. ПООБЕДАТЬ 
НА ФАБРИКЕ-КУХНЕ

ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО МИНСКУ КОНСТРУКТИВИСТСКОМУ

Автор необычного проекта - 
архитектор Грубер.

В Доме правительства Беларуси 
около тысячи кабинетов 
и 1770 окон, а количество дверей 
превышает четыре тысячи.

После масштабной реконструкции 
в 15-м корпусе БНТУ появится 
«космическая» подсветка.

17 - 23 июля / 2020 / № 32

Отпечатано на удаленном 
производственном 
участке АО «Советская Сибирь» 
в городе Иркутске, 
664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д.96, 
строение 1. 



12
НОВОСТИ ИРКУТСКА
20 июля 2020 года 5

- Всероссийский физкультур-
но-спортивный комплекс «Готов 
к труду и обороне» (ГТО) появил-
ся в 30-х годах прошлого века, 
- рассказывает посол Всерос-
сийского физкультурно-
спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне», 
ветеран ВОВ Константин 
Познянский. - Наша страна 
тогда жила в эпоху перемен. 
Нужны были сильные граждане, 
способные защищать молодое 
государство от интервенции. 
В то время сдача нормативов 
ГТО было массовым явлением. 
В 1936 году я, будучи школь-
ником, один из первых получил 

значок БГТО - «Будь готов к тру-
ду и обороне» (тогда у учеников 
он назывался так). Я думаю, что 
этот комплекс дал свои резуль-
таты. Это хорошо было видно 
во время Великой Отечествен-
ной войны: народ смог пройти 
через все невзгоды и выжить в 
таких условиях, которые про-
сто немыслимы! И после войны 
страна стала одной из передо-
вых держав.

Сам Константин Михайлович - 
обладатель золотого знака ГТО. 
Причем получил его в 91 год - в 
2018-м! Сейчас ему уже 93 и он 
продолжает тренировки: летом 
утром во дворе подтягивается, 

отжимается; зимой гоняет на 
лыжах и закаляется - устраива-

ет пробежки с голым торсом в 
30-градусный мороз.

Мария КНЯЗЕВА

Как получить золотой 
значок ГТО.

Словосочетание «Готов 
к труду и обороне» в нашей 
стране наверняка слышал 
каждый, а вот похвастать-
ся значком с литерами ГТО 
могут далеко не все. Хотя 
чтобы его получить, тре-
буется совсем не так мно-
го времени, особенно если 
претендент находится в хо-
рошей физической форме. 
Сдать нормативы в Иркут-
ской области можно всего 
за один день!

СВОЙ КОМПЛЕКС 
УПРАЖНЕНИЙ 
ДЛЯ КАЖДОГО

Итак, для начала - что 
такое комплекс ГТО? Он 
включает в себя бег на ко-
роткие (30, 60, 100 м)
и длинные дистанции (1000, 
1500, 2000, 3000 м), челноч-
ный бег, скандинавскую 
ходьбу, бег на лыжах, под-
тягивания, рывки гири, на-
клоны вперед, метание мя-
ча и спортивных снарядов 
(граната) весом 500 и 700 г, 
подъемы туловища из поло-
жения лежа, прыжки в дли-
ну с места и с разбега, от-

жимание, плавание и даже 
стрельбу.

«Чересчур…» - подумают 
про себя многие.

А вот и нет, ведь делать все 
и сразу не придется! Или, 
по крайней мере, не всем. 
Количество, виды упраж-
нений, а также время их вы-
полнения зависят от возрас-
та и пола. Категорий всего 
11: 6 - 8, 9 - 10, 11 - 12, 13 - 
15, 16 - 17, 18 - 29, 30 - 39, 
40 - 49, 50 - 59, 60 - 69, 70 лет 
и старше.

Узнать, что предстоит вы-
полнить именно вам, очень 
просто: зарегистрируйтесь 
на сайте Всероссийского 
физкультурно-спортивно-
го комплекса «Готов к труду 
и обороне» (ВФСК ГТО) - 
gto.ru.

- Как только заполни-
те данные - Ф.И.О., дату 
рождения и другие, для вас 
обозначат нормативы, - рас-
сказали порядок действия 
в Центре тестирования 
ГТО в Иркутске. - Укажут, 
за какое время нужно вы-
полнить все упражнения 
для золотого, серебряного 
или бронзового знака. По-
сле регистрации присвоит-
ся уникальный идентифи-
кационный номер (УИН), 
который нужно будет сооб-

щить по телефону в Центр 
ГТО в вашем городе/
районе.

БЕЗ МЕДСПРАВКИ НЕ 
ДОПУСТЯТ

А далее? Специалисты от-
правят письмо с перечнем 
необходимых документов. 
Их не так много, и, пожа-
луй, главный из них - ме-
дицинская справка. Без 
разрешения врача до сда-
чи нормативов не допустят! 
Это надо понимать - все-
таки физические нагрузки 
не каждому на пользу. По-
лучить допуск можно в по-
ликлинике по месту жи-
тельства (061/у для детей, 
089 укв для взрослых). Как 
только пакет будет собран, 
с документами отправляй-
тесь в Центр ГТО и там 
определитесь, какие упраж-

нения намерены сдавать, 
ведь для каждого возрас-
та предусмотрено не-
сколько обязательных 
комплексов и несколько 
на выбор. Ну и в конце 
вам назначат дату, ведь 
подготовиться тоже надо!

- Раньше нормативы при-
нимали группами, проводи-
лись даже массовые меро-
приятия (летние и зимние 
фестивали ГТО), но из-за 
пандемии коронавируса ус-
ловия изменились, - рас-
сказывает директор ОГБУ 
«Ресурсно-методический 
центр развития физической 
культуры и спорта Иркут-
ской области» Наталья Кри-
вошеева. - Сейчас сдают 
только на свежем воздухе, 
не более трех человек и со 
строгим соблюдением дис-
танции. Плавание, напри-
мер, пока вообще исключи-
ли из комплекса. Бассейны 
закрыты. 

Кстати, если с первой по-
пытки потерпите фиаско, 
дадут вторую.

- Бывает, что кто-то вы-
полняет прекрасно пять 
из шести упражнений, 
а последнее - никак, - под-
черкивает Наталья Криво-
шеева. - Тренируются, при-
ходят снова и сдают.

СпортPROсвет 3

КОНТАКТЫ

Государственный 
спортивно-методический 
центр «Центр 
тестирования ГТО»
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 9.
Режим работы: 
с 11.00 до 17.00, 
обед с 13.00 до 14.00.
Тел. (3952) 777-590.

НА ЗАМЕТКУ
Дополнительные 
баллы 
при поступлении 
в вузы

Сдача нормативов ГТО может 
повлиять на поступление в вузы. 
В некоторых высших учебных за-
ведениях России за золотой знак 
ГТО абитуриенту начисляются 
дополнительные баллы, что да-
ет преимущество при зачисле-
нии. Это способствует тому, что 
в Иркутской области выпускники 
школ являются лидерами по сда-
че нормативов ГТО.

Будь готов! 
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 Вот точный 
способ держать 
себя в тонусе!

Константин Познянский 
о том, как всегда 
оставаться в форме

1. Ежедневно делать зарядку. Ее Кон-
стантин Михайлович проводит всег-
да на свежем воздухе независимо 
от времени года.

2. Вести активный образ жизни. Хо-
рошее состояние здоровья, настро-
ение всегда будут зависеть от ак-
тивности в жизни, считает ветеран.

3. Найти себе друга - соперника по 
спортивным достижениям. Вместе 
с 93-летним Познянским во всевоз-
можных соревнованиях часто при-
нимает участие его друг и последо-
ватель Петр Мирошников, которому 
12 июля исполнилось 90 лет.
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СОВЕТЫ БЫВАЛОГО ■ КСТАТИ

И в 90 лет не поздно!

Всегда готов!
За новостями 
спорта следите 
на сайте kp.ru

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

12 936 человек сдали нормативы ГТО 
в Иркутской области в 2019 году.
6590 из них получили золотые знаки,
4090 - стали обладателями серебряных 
знаков,
2256 - сдали нормативы на бронзовые 
знаки.
Более 4 тысяч жителей Иркутской области 
намерены сдать нормативы ГТО в 2020 году.

Ветеран в этом 
году поставил 
свой рекорд - 

отжался 75 раз 
в честь 9 Мая.
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Анна ПОПОВА

Ощущение свободного падения, 
адреналин, буря эмоций… О чем это? 
Конечно, о прыжке с парашютом. 
Но решаются на него не все. Еще бы! 
Сделать шаг из самолета в пропасть - 
все-таки надо быть смельчаком или 
отчаянным романтиком. А вдруг не 
раскроется? Но страх не единствен-
ная причина отказа от мечты.

В парашютный спорт не попасть, да 
и учиться долго, уверены некоторые.

Нет, нет и еще раз нет. Все намного 
проще, чем вы думаете.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 
НЕ САМОЛЕТЫ, А ОБУЧЕНИЕ

- Любой спорт полезен для здо-
ровья, но парашютный хорош тем, 
что из всех он самый яркий и кра-
сивый, - рассказывает парашютист-
укладчик Иркутского 
учебного авиацион-
ного центра ДОСА-
АФ Наталья Леве-
ра. - По большому 
счету, это образ 
жизни. Парашюти-
сты - особая каста 
людей, ведь далеко 
не каждый осме-
лится на прыжок. 
Но когда ты впер-
вые ощутишь вкус 
свободного полета, 
тебе будет хотеться 
еще и еще.

Само собой, ро-
мантика - это хоро-
шо, но всем ли это 
так полезно? Есте-
ственно, ограниче-
ния в таком серьез-
ном виде спорта есть, 
и их немало. Первое - возраст. Спор-
тсменам младше 14 лет полеты за-
прещены. Ребятам постарше можно 
попробовать свои силы, но только 
с разрешения родителей. Второе 
ограничение - вес. Он должен быть 
не меньше 45 кг и не больше 100 кг. 
Третье - проблемы со здоровьем. Во 
время полета организм испытывает 
серьезные перегрузки. Поэтому ес-
ли, например, имеются заболевания 
сердца, то о небе придется забыть.

Еще раз пройдемся по пунктам. 
Возраст, вес соответствуют требова-
ниям? И на здоровье не жалуетесь? 
Смело записывайтесь на первый по-
лет. Но, понятное дело, он начнется 
с обучения.

800 МЕТРОВ - РУБЕЖ 
ДЛЯ НОВИЧКА

- Нужно как следует подготовить-
ся, - объясняет Наталья Левера. - 
Первый блок - теория. Вам расска-
жут об истории парашютного спорта, 
объяснят строение парашюта, по-
кажут, как управлять им и как ве-
сти себя в особых случаях. Второй 
блок - практика и занятия на аэро-
дроме. Плюс ко всему все спортсме-
ны обязаны пройти осмотр врача, 
а также подписать документ, что не 
скрывают никаких хронических за-
болеваний. Только после этого ин-

структоры допустят до тренажера. 
Подвесная система регулируется 
под каждого парашютиста, отлично 
имитируя полет. С ее помощью отта-
чиваются все движения еще на земле. 
Когда все этапы пройдены - в небо!

Однако не стоит думать, что во вре-
мя первого полета вы будете прыгать 
с высоты нескольких километров. 
Как правило, новичков поднимают 
на рубеж 800 - 900 м.

Потом, если втянетесь в процесс 
и захотите большего, можно попро-
бовать покорить более серьезную вы-
соту. Она наращивается постепенно: 
1200, 1300, 1450, 1600 метров и т. д.

- Все профессионалы проходят 
этот путь, - заключает Наталья 
Левера.

Парить на высоте - целое искусство!

Как заняться 
парашютным спортом 
в Иркутске.

Я падаю в небо!
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Правильные 
одежда и обувь - 
всему голова

Многие считают это ме-
лочью, но ошибаются. Не 
забывайте о  комфорте. 
В  первую очередь нужно 
позаботиться об  удобных 
ботинках, которые проч-
но фиксируют голеностоп. 
Их также можно заменить 
кроссовками с хорошей по-
дошвой. И никаких туфель 
и  каблуков! Помните, что 
правильно подобранная 
обувь поможет уберечься 
от  возможных травм при 
приземлении. С одеждой то-
же все не так просто: она не 
должна стеснять движений. 
В принципе, подойдет обыч-
ный спортивный костюм.

За новостями 
спорта следите 
на сайте kp.ru

 ■ НА ЗАМЕТКУ

Горячий чай - 
с собой!

- Дам еще один совет: от-
правляясь на аэродром, за-
хватите бутерброды и термос 
с чаем,  - рекомендует Ната-
лья Левера.  - Иногда полета 
приходится ждать очень дол-
го из-за низкой облачности 
и  сильного ветра, поэтому 
лучше запастись едой и пи-
тьем и подготовиться к воз-
можной задержке, которая 
иногда может доходить даже 
до нескольких часов.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
Признали видом 
спорта в 50-х годах

Схемы первых парашютов появлялись 
в трудах ученых со времен Средневе-
ковья. Но самая известная модель это-
го средства передвижения по воздуху 
принадлежит итальянцу Леонардо да 
Винчи. Впоследствии многие инженеры 
создавали парашюты различных кон-
струкций, на которых они спускались 
с высоты к великому изумлению пу-
блики. Вплоть до начала XX века эти 
приспособления рассматривались ис-
ключительно как опасное развлечение, 
а варианты их использования с пользой 
описывались разве что в фантастиче-
ских рассказах о будущем.

Все изменилось в 1912 году, когда 
россиянин Г.Е. Котельников создал ран-
цевый парашют в том виде, в котором 
мы его знаем сейчас. Впоследствии 
он серьезно занялся разработкой па-
рашютов, которые предназначались 
в первую очередь для советских лет-
чиков. Изобретение могло спасти им 
жизнь в экстренных ситуациях.

В середине 50-х годов прошлого века 
парашютизм стал официальным видом 
спорта. В 1951 году прошел первый 
чемпионат мира по этому направлению. 
Участники соревнований состязались 
в точности приземления и выполнении 
акробатических фигур во время по-
лета. Подобные турниры проводятся 
и сегодня.

Главное в этом деле - 
подготовка.
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Дмитрий РОГОЗИН:

В 2021-м российский аппарат сядет на поверхность Луны
По случаю пятилетия 
создания госкорпорации 
«Роскосмос» 
обозреватель 
«Комсомолки» 
Александр МИЛКУС 
побеседовал с главным 
космическим 
человеком страны в 
эфире Радио «КП».

ПРО ЛУНУ
- С 2021 года мы начина-

ем нашу российскую лунную 
программу с запуска косми-
ческого аппарата, который 
сядет на поверхность Луны. 
Это «Луна-25». Дальше пой-
дут и другие аппараты - «Лу-
на-26», «Луна-27» - орбиталь-
ные и те, что будут садиться 
на поверхность Луны. Они 
должны исследовать место 
для будущей базы на Южном 
полюсе Луны. 

Для США это сейчас боль-
ше политика. С лунным про-
ектом мы наблюдаем отход 
наших американских партне-
ров от принципов сотрудни-
чества и взаимоподдержки, 
которые сложились при со-
трудничестве на МКС. Они 
рассматривают свою про-
грамму не как международ-
ную, а как похожую на НАТО. 
Есть Америка, все остальные 
должны помогать и платить. 

Честно говоря, нам участво-
вать в таком проекте неин-
тересно. 

ПРО СОтРУДНИчеСтвО 
С КИтАеМ

- Мы проводили телемост 
с моим коллегой - руково-
дителем Китайской нацио-
нальной космической адми-
нистрации Чжаном Кэцзянь, 
очень влиятельным челове-
ком и моим хорошим другом. 
Мы договорились о том, что-
бы начать первые шаги на-
встречу друг другу именно по 
определению контуров и зна-
чения лунной научной базы. 

Первые шаги по Луне, счи-
тайте, в течение ближайшего 
десятилетия будут сделаны 
всеми ведущими странами. Я 
надеюсь, что Россия и Китай 
себя проявят достойно. 

ПРО КОРОНАвИРУС 
НА БАйКОНУРе

- Ситуация очень слож-
ная. Пошло распространение 
инфекции среди населения, 
сначала не связанного с на-
шими специалистами. 

Мы отправили два бор-
та «Роскосмоса» вместе со 
специалистами Федераль-
ного медико-биологическо-
го агентства с аппаратурой 
искусственной вентиляции 

легких, с необходимыми ме-
дикаментами. Мы ситуацию 
на Байконуре стабилизируем, 
у меня нет в этом сомнения. 
Но предстоящие пуски 23 и 
30 июля пройдут в сложных 
условиях…

Я ничего сдвигать не со-
бираюсь. Я уверен, что нам 
хватит и специалистов, и всех 
необходимых ресурсов, чтобы 
провести эти пуски. 

ПРО ПОЛеты НАшИх 
КОСМОНАвтОв НА Crew 
Dragon

- Я считаю, что это хорошая 
идея, и мы готовы летать и на 
американских кораблях, мы 
готовы летать на китайских 
кораблях, китайцы, навер-
ное, готовы летать на наших 
кораблях, американцы про-
должают летать на «Союзах». 

Другое дело, что наши 
технические специалисты 
смогут подтвердить мне та-
кого рода готовность только 
тогда, когда американский 
корабль сначала компании 
SpaceХ, потом второй ко-
рабль, компании «Боинг», 
будут сертифицированы. То 
есть допущены не для экс-
периментальных полетов, а 
когда все системы жизнеобе-
спечения будут работать от-
лаженно и мы в этом будем 

убеждены, чтобы не риско-
вать нашими парнями или 
девушками.

ПРО МОРСКОй СтАРт
- Наши специалисты побы-

вали на пусковой платформе 
«Одиссей» и на командном 
судне. Платформа находит-
ся в удовлетворительном со-
стоянии. Как ее превратить 
в пусковую платформу в те-
чение нескольких лет, наши 
специалисты знают. 

Сколько это будет стоить, 
мы уже посчитали. Говорить 
не буду, но это приемлемые 
цифры. И приобрести для 
нашей страны пла-
вучий космодром, 
состоящий из двух 
кораблей, которые 
с Дальнего Востока 
переходят к эквато-

ру и пускают ракету, - выгод-
но. Поэтому мы сделаем для 
нее ракету в морской версии.

ПРО выхОД тУРИСтОв в 
ОтКРытый КОСМОС

- Если космический турист 
готов заплатить за то, чтобы 
его лучшие в мире специали-
сты подготовили к выходу в 
открытый космос, почему бы 
и нет! Естественно, космо-
навт будет находиться рядом. 
Естественно, все будут при-
вязаны, что называется, так, 
чтобы никто не отцепился. Я 
абсолютно убежден, что эта 
услуга будет востребована.

Полностью рассказ 
Дмитрия Рогозина 

слушайте  
на сайте радио «КП»,  

текст читайте на сайте kp.ru
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Глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин уверен: наши 
космические цели амбициозные, но достижимые.

 ■ ПРяМАя Речь

Окончание.  
Начало на стр. < 1.

Их делает бывшая заве-
дующая кормоцехом мест-
ного уткосовхоза 53-летняя  
Алла Павленко. Женщина 
она одинокая: единственная 
дочь Анастасия давно живет 
отдельно. После развала со-
вхоза Алла работала садовни-
ком, а пять лет назад Настя 
открыла в интернете малень-
кий бизнес - продавала мыло 
ручной работы. Покупате-
ли частенько спрашивали у 
нее: «А свечек у вас в про-
даже нет?» Тогда девушка и 
решила, что и у мамы должен 
быть бизнес - купила воско-
плав, фитили, красители, па-
рафин, прислала их маме и 
сказала: «Я в тебя верю!»

Мама не подкачала. Сиби-
рячка начала лить свечи из 
парафина. Название для ма-
стерской выбрали с шиком - 
«Королевские свечи». В 2016 
году Алла с дочкой решили, 
что такому названию нужно 
соответствовать, и отправили 
в подарок к 90-летию коро-
левы Британии Елизаветы II 
украшенные розами свечи 
- адрес нашли в интернете.

Из Лондона неожиданно 
пришло «большое спасибо»!

И дело этим не кончилось. 

Теперь раз в год Алле Пав-
ленко приходят заказы из Бу-
кингемского дворца. Обычно 
заказывают свечи высотой от 
16 до 25 сантиметров в коли-
честве 100 штук. В среднем 
королева платит за партию 
свечек из Бурмистрова на на-
ши деньги около 350 тысяч 
рублей!

Обычные авторские свечи 

Аллы продаются по цене от 
1200 рублей за пару, на рас-
ходные материалы при этом 
уходит от 800 рублей, то есть 
наценка на готовые изделия 
составляет в среднем 50%. 
Причем заказы приходят не 
только из России, но и из 
других стран.

Ведет бухгалтерию, опла-
чивает налоги и находит но-

вых заказчиков Настя.
За жизнью королев-

ской семьи мастерица 
следит не слишком вни-
мательно.

- Раньше мне нрави-
лась леди Диана, а сей-
час что за Меган, что за 
Кейт как-то неинтересно 
наблюдать, - признается 
Алла.

Больше фото 
необычных 
свечей - 
на сайте

Алла Павленко (на фото слева) теперь 
ежегодно поставляет свои изысканные свечи  

в королевский дворец, а благодарность  
от Елизаветы II стала семейной реликвией  
и висит в ее доме на самом видном месте. 
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Елизавета, жги!
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 21 июля

Давление  716 мм рт. столба
(норма для июля - 715)

Относительная влажность 
воздуха 41%
(норма для июля - 67%)

Ветер северо-западный, 
6 - 13 м/с

Восход - 05.07        Луна Луна
Закат - 21.10         растет

Иркутск +5…+7 +23…+25
Бодайбо +12…+14 +13…+15
Братск +9…+11 +18…+20
Ербогачен +9…+11 +17…+19
Тайшет +9…+11 +25…+27
Усть-Илимск +10…+12 +19…+21

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
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СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru 
в рубрике «Анекдоты»!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Сначала нужно было дороги 
заасфальтировать, а уже по-
том мат запрещать!

✱  ✱  ✱
Останавливает гаишник 

машину, а за рулем - со-
бака. На заднем сиденье - 
мужик.

Гаишник:
- Мужик, ты что, вообще 

с ума сошел - собаку за 
руль посадил?

- А  я здесь при чем?! 
Я проголосовал - она оста-
новилась…

✱  ✱  ✱
В одесской аптеке:
- У вас есть средство для вы-

ращивания волос?
- Есть.
- Хорошее?
- Таки не то слово! Вы видите 

за кассой человека с усами? 
Так это моя Сара! Она пыта-
лась открыть пузырек зубами.

✱  ✱  ✱
Решил девушке роман-

тику устроить - наполнил 
ванну шампанским. На три 
минуты отвернулся - по-
ловины шампанского нет, 
а она пьяная в дрова!

✱  ✱  ✱
- Ведьму сжечь!
- Но она такая красивая…
- Хорошо… Но потом сжечь!

✱  ✱  ✱
Латынь можно считать 

мертвым языком еще и по-
тому, что чем больше при 
вас на нем разговаривают 
врачи, тем меньше шансов 
у вас остаться в живых.

✱  ✱  ✱
Люди, которые приходят 

съесть гамбургер в  парке, 
в прошлой жизни были голу-
бями.

✱  ✱  ✱
- Алло, здравствуйте. Это 

вам из банка звонят.
- Да верну я вам деньги, 

верну!
- Да пес с ними, с деньга-

ми. Коллекторы наши где?
✱  ✱  ✱

Интересный факт: если 
в разговоре женщина исполь-
зует слово «деликатная», то 
на 99% речь идет о стирке.

✱  ✱  ✱
Женщины в бикини осо-

бенно нравятся мужчинам 
и комарам.

✱  ✱  ✱
Только в России ученикам 

запрещено на ЕГЭ использо-
вать шпаргалки, а министры 
на  совещаниях все читают 
по бумажкам…

✱  ✱  ✱
Мистер Проппер сначала 

изобрел шампунь, но по-
сле того как у него от этого 
шампуня вылезли все во-
лосы, он понял, что лучше 
этой хренью мыть пол.

✱  ✱  ✱
- Слушай, Серега, а мне се-

стра говорит, что меня могут 
посадить за долги по креди-
там.

- Да никто тебя не посадит…
- Хоть ты меня обнадежил!
- Просто убьют, да и все.

✱  ✱  ✱
По сути, все незамужние 

женщины делятся на два 
вида: еще не разобранные 
и уже кем-то брошенные…

✱  ✱  ✱
Сейчас авиакомпании друж-

но пишут, что надеются на на-
ши понимание и поддержку 
в это трудное время. Хочет-
ся спросить: «А где вы бы-
ли, когда мой чемодан весил 
23,1 кг?»

✱  ✱  ✱
Две подруги:
- Тань, я заболела. Мне 

так плохо, пожалей меня!
- Наташ, ты такая жал-

кая…
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Юлия ГАРМАЕВА, 
24 года, г. Иркутск:
- Люблю путешествовать 
и готовить, радуя близких 
вкусными блюдами. По ха-
рактеру я жизнерадостная. 
Считаю, что хорошее на-

строение притягивает удачу. 
Кстати, окончила я Акаде-

мию Генеральной прокурату-
ры Российской Федерации, 
но связала свою судьбу с 
организацией праздников.

Виктория АНДРЕЯНОВА - 
модельер, известный 
своим архитектурным 
подходом к дизайну, 

который применяет и к 
женственным платьям, и к 

строгой униформе:
- Одним из сильнейших 

цветов по содержательности 
является фиолетовый и его 

оттенки. Палитра бесконечна. 
Такой нежный тон очень 
моден и придает образу 

женственность, чувственность, 
загадочность. С белыми 

туфлями сочетание хорошее, 
но на подиумах можем увидеть 
контраст благодаря элементам 

из милитари или лаковой 
кожи. Так что у Юлии есть 

возможность разнообразить 
наряд.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!


